город Когалым, 2023 год

УПРАВЛЕНИЕ ЭКОНОМИКИ АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА КОГАЛЫМА



Муниципальное образование город Когалым

Ханты – Мансийский автономный округ - Югра

город Когалым, 2016 год

**СВОДНЫЙ ГОДОВОЙ ДОКЛАД  
О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ И ОЦЕНКЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРОГРАММ   
ЗА 2022 ГОД**

ОГЛАВЛЕНИЕ

[Общие сведения 2](#_Toc135832536)

[1. «Экологическая безопасность города Когалыма» 7](#_Toc135832537)

[2. «Социально – экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым» 9](#_Toc135832538)

[3. «Развитие образования в городе Когалыме» 11](#_Toc135832539)

[4. «Развитие физической культуры и спорта в городе Когалыме» 15](#_Toc135832540)

[5. «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме» 18](#_Toc135832541)

[6. «Развитие жилищной сферы в городе Когалыме» 20](#_Toc135832542)

[7. «Содействие занятости населения города Когалыма» 22](#_Toc135832543)

[8. «Укрепление межнационального и межконфессионального согласия, профилактика экстремизма и терроризма в городе Когалыме» 24](#_Toc135832544)

[9. «Социальное и демографическое развитие города Когалыма» 26](#_Toc135832545)

[10. «Профилактика правонарушений и обеспечение отельных прав граждан в городе Когалыме» 28](#_Toc135832546)

[11. «Культурное пространство города Когалыма» 30](#_Toc135832547)

[12. «Развитие муниципальной службы в городе Когалыме» 32](#_Toc135832548)

[13. «Управление муниципальным имуществом города Когалыма» 34](#_Toc135832549)

[14.  «Содержание объектов городского хозяйства и инженерной инфраструктуры в городе Когалыме» 35](#_Toc135832550)

[15. «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме» 37](#_Toc135832551)

[16. «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма» 40](#_Toc135832552)

[17. «Развитие жилищно – коммунального комплекса в городе Когалыме» 42](#_Toc135832553)

[18. «Управление муниципальными финансами в городе Когалыме» 44](#_Toc135832554)

[19. «Развитие транспортной системы города Когалыма» 45](#_Toc135832555)

[20. «Развитие институтов гражданского общества города Когалыма» 47](#_Toc135832556)

Информация о результатах реализации мероприятий муниципальных программ за 2022 год...………………………………………………………………………………51

Анализ достижения целевых показателей муниципальных программ за 2022 год………………………………………………………………………………………84

Отчет по оценке эффективности реализации муниципальных программ за 2022 год …….………………………………………………………………………...…….104

**СВОДНЫЙ ГОДОВОЙ ДОКЛАД**

**О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ И ОЦЕНКЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРОГРАММ ГОРОДА КОГАЛЫМА ЗА 2022 ГОД**

### **Общие сведения**

Сводный годовой доклад о ходе реализации и оценке эффективности муниципальных программ за 2022 год сформирован на основании 20 отчетов ответственных исполнителей муниципальных программ города Когалыма (далее – муниципальные программы).

В соответствии с Федеральным законом от 28.06.2014 №172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации» муниципальные программы определены документами стратегического планирования социально-экономического развития города Когалыма, которые разрабатываются и реализуются во взаимосвязи с другими документами стратегического планирования.

В соответствии со статьёй 179 Бюджетного Кодекса Российской Федерации, в целях достижения долгосрочных показателей социально – экономического развития города Когалыма, установленных указами Президента Российской Федерации, стратегическими документами Ханты-Мансийского автономного округа – Югры (далее – автономный округ), а также Стратегией социально – экономического развития города Когалыма до 2030 года, планирование расходов бюджета города Когалыма осуществляется в составе муниципальных программ. В результате проведенной работы, в течение 2022 года, доля расходов бюджета города Когалыма, осуществляемых в рамках муниципальных программ в 2022 году составила 99,5%.

Муниципальные программы разработаны в соответствии с приоритетами стратегического развития в соответствующих сферах деятельности, определенных в Указах и посланиях Президента Российской Федерации, Концепциях, государственных программах Российской Федерации и Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, Стратегии социально – экономического развития Ханты-Мансийского автономного округа – Югры до 2036 года с целевыми ориентирами 2050 года, утвержденной распоряжением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры от 03.11.2022 №679-рп, Стратегии социально – экономического развития города Когалыма до 2030 года, утвержденной решением Думы города Когалыма от 23.12.2014 №494-ГД (далее – Стратегия города Когалыма).

Цели и задачи муниципальных программ соответствуют приоритетным направлениям определенных Стратегией города Когалыма, а именно:

* Развитие человеческого потенциала и социальной сферы;
* Развитие и поддержка развития малого и среднего предпринимательства, инновационной деятельности на территории города Когалыма;
* Инвестиционная деятельность, поддержка развития реального сектора экономики;
* Мероприятия по развитию строительного и инфраструктурного комплексов, реализация Стратегии развития информационного общества в РФ на 2017-2030 годы;
* Бережливый регион;
* Гражданское общество;
* Проектное управление.

В целях эффективного управления муниципальными программами ответственными исполнителями совместно с соисполнителями ежегодно разрабатываются и утверждаются комплексные планы (сетевые графики) реализации муниципальных программ, которые предусматривают детализацию реализуемых мероприятий муниципальных программ и ожидаемых результатов.

Всего в 2022 году в городе Когалыме реализовывались 20 муниципальных программ с запланированным объёмом финансирования **6 596 030,4 тыс. рублей** (2021 год – 6 211 048,0 тыс. рублей), в том числе:

- 79 500,1 тыс. рублей - средства федерального бюджета;

- 2 707 172,0 тыс. рублей – средства бюджета автономного округа;

- 2 881 338,9 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма;

- 928 019,4 тыс. рублей – привлеченные средства.

Исполнение расходных обязательств по всем муниципальным программам в 2022 году за счет всех источников финансирования составило **5 960 430,3 тыс. рублей** или **90,4%** к плану (2021 год – **5 727 943,2** тыс. рублей или **92,2**% к плану), в том числе:

- 18 319,4 тыс. рублей - средства федерального бюджета;

- 2 650 394,7 тыс. рублей – средства бюджета автономного округа;

- 2 733 025,5 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма;

- 498 690,7 тыс. рублей – привлеченные средства.

Анализируя кассовое исполнение муниципальных программ в 2022 году, можно сделать следующие выводы об их реализации:

- на 100% исполнено 2 муниципальные программы;

- от 95% до 99% исполнение составило по 8 муниципальным программам;

- от 80% до 95% исполнение составило по 7 муниципальным программам;

- менее 80% исполнение составило по 3 муниципальным программам.

Муниципальными программами было запланировано к реализации **126** **основных мероприятий.** В качестве целевых ориентиров реализации мероприятий муниципальных программ были определены **163 целевых показателя**, по результатам анализа степени достижения которых, отмечено их выполнение на высоком уровне, средняя степень достижения составила 131,8%.

Анализируя достижение целевых показателей за 2022 год, стоить отметить, что значения достигнуты:

- от 95% до 110% по 117 показателям;

- более 110% по 33 показателям;

- от 80% до 95% по 6 показателям;

- менее чем на 80% достигнуты значения 7 показателей.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальных программ, а также информация о достижении значений целевых показателей реализации муниципальных программ приведена **в приложении 1** и **приложении 2** к сводному докладусоответственно.

Оценка эффективности реализации муниципальных программ проведена в соответствии с Методикой оценки эффективности реализации муниципальных программ города Когалыма, утвержденной постановлением Администрации города Когалыма от 27.05.2020 №922 (далее – Методика) по трём критериям:

1) Результативность муниципальной программы (К1);

2) Эффективность механизма реализации муниципальной программы (К2);

3) Финансовое обеспечение муниципальной программы (К3);

Если числовое значение интегральной оценки (R) в баллах:

* R=10, то качественная характеристика муниципальной программы оценивается как «эффективная»;
* 8<=R<10, то качественная характеристика муниципальной программы оценивается как «умеренно эффективная»;
* 6<=R<8, то качественная характеристика муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная»;
* R<6, то качественная характеристика муниципальной программы оценивается как «неудовлетворительная».

Согласно Методике, ранжирование муниципальных программ осуществляется по трем группам:

Группа А – наличие в муниципальной программе мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы.

Группа В – наличие в муниципальной программе привлеченных средств за счет федерального бюджета, бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и иных внебюджетных источников финансирования.

Группа С – наличие в муниципальной программе только средств бюджета города Когалыма. Отсутствие мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы.

**Исполнение расходных обязательств по муниципальным программам и результаты оценки эффективности муниципальных программ города Когалыма за 2022 год**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование муниципальной программы** | **План,**  **тыс. рублей** | **Факт, тыс. рублей** | **Освоение денежных средств, %** | **Оценка по критериям** |
|
| **Группа А** | | | | | |
| 1. | «Экологическая безопасность города Когалыма» | 128,1 | 128,1 | 100,0 | 10,0 |
| 2. | «Социально – экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым» | 55 122,8 | 53 827,7 | 97,7 | 9,1 |
| 3. | «Развитие образования в городе Когалыме» | 3 117 316,4 | 3 082 936,7 | 98,9 | 8,6 |
| 4. | «Развитие физической культуры и спорта в городе Когалыме» | 367 593,1 | 341 998,2 | 93,0 | 8,1 |
| 5. | «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме» | 113 941,2 | 104 112,9 | 91,4 | 7,6 |
| 6. | «Развитие жилищной сферы в городе Когалыме» | 430 566,2 | 419 346,3 | 97,4 | 7,3 |
| **Группа В** | | | | | |
| 7. | «Содействие занятости населения города Когалыма» | 25 099,6 | 24 884,5 | 99,1 | 9,8 |
| 8. | «Укрепление межнационального и межконфессионального согласия, профилактика экстремизма и терроризма в городе Когалыме» | 801,2 | 801,2 | 100,0 | 9,8 |
| 9. | «Социальное и демографическое развитие города Когалыма» | 62 573,1 | 58 024,1 | 92,7 | 8,8 |
| 10. | «Профилактика правонарушений и обеспечение отдельных прав граждан в городе Когалыме» | 21 062,1 | 19 351,1 | 91,9 | 7,6 |
| 11. | «Культурное пространство города Когалыма» | 345 863,3 | 335 610,4 | 97,0 | 6,7 |
| 12. | «Развитие муниципальной службы в городе Когалыме» | 127 617,6 | 115 416,6 | 90,4 | 6,6 |
| 13. | «Управление муниципальным имуществом города Когалыма» | 398 609,7 | 371 912,1 | 93,3 | 6,6 |
| 14. | «Содержание объектов городского хозяйства и инженерной инфраструктуры в городе Когалыме» | 227 485,0 | 223 171,5 | 98,1 | 6,5 |
| 15. | «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме» | 33 146,0 | 6 338,3 | 19,1 | 5,4 |
| 16. | «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма» | 108 882,8 | 46 445,1 | 42,7 | 5,2 |
| 17. | «Развитие жилищно-коммунального комплекса в городе Когалыме» | 745 784,9 | 355 873,8 | 47,7 | 4,8 |
| **Группа С** | | | | | |
| 18. | «Управление муниципальными финансами в городе Когалыме» | 44 824,8 | 43 753,2 | 97,6 | 9,2 |
| 19. | «Развитие транспортной системы города Когалыма» | 336 923,6 | 327 431,6 | 97,2 | 7,2 |
| 20. | «Развитие институтов гражданского общества города Когалыма» | 32 688,9 | 29 066,9 | 88,9 | 6,0 |
|  | **Итого:** | **6 596 030,4** | **5 960 430,3** | **90,4** | **-** |

Наиболее успешно в 2022 году - эффективность реализации муниципальной программы оценивается как **«эффективная»** - была реализована **1 муниципальная программа:** «Экологическая безопасность города Когалыма». Значение балльной интегральной оценки, согласно Методике, равно 10,0 баллам.

Эффективность реализации **7 муниципальных программ** оценивается как **«умеренно эффективная»** (значение балльной интегральной оценки от 8 до 10).

Согласно Методике, если значение бальной интегральной оценки находится в интервале от 6 до 8 баллов, эффективность реализации оценивается как **«удовлетворительная»**. Таких программ по итогам 2022 года – **9**.

Эффективность реализации **3** муниципальных программ признана **«неудовлетворительной»**, значение бальной интегральной оценки составило **менее 6 баллов**. Это: «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме», «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма», «Развитие жилищно- коммунального комплекса в городе Когалыме».

Муниципальная программа «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме» направлена на создание условий для увеличения количества субъектов малого предпринимательства, занимающихся сельскохозяйственным производством, развитие социально значимых отраслей животноводства, увеличение объемов производства и переработки основных видов продукции растениеводства, а также на обеспечение стабильной благополучной эпизоотической обстановки в городе Когалыме и защиту населения от болезней общих для человека и животных. Значительное влияние на рейтинг муниципальной программы оказало неполное освоение предусмотренных на реализацию программы финансовых средств (19,1% от утвержденного плана), что связано с длительностью процедуры проведения конкурса, обусловленной технологическими требованиями объекта по обеспечению необходимыми мощностями для поставки коммунальных ресурсов (технологическое присоединение) к сетям теплоснабжения, а также отсутствие заявок на право заключения контракта на выполнение работ по проектированию и обустройству приюта для животных на территории города Когалыма, в связи с чем, электронный аукцион признан не состоявшимся.

Муниципальная программа «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма» направлена на повышение защиты населения и территории города Когалыма от угроз природного и техногенного характера, повышение уровня пожарной безопасности в городе Когалыме. Значительное влияние на рейтинг муниципальной программы оказало неполное освоение предусмотренных на реализацию программы финансовых средств (42,7% от утвержденного плана), что связано с нарушением сроков определения подрядной организации, готовой выполнить комплекс работ по проектированию и строительству объекта «Пожарное депо в городе Когалыме» в рамках выделенного объема финансирования. Длительность определения подрядной организации не позволила инвестору своевременно заключить контракт на выполнение работ, что повлекло неисполнение на сумму предполагаемого к перечислению авансового платежа.

Муниципальная программа «Развитие жилищно- коммунального комплекса в городе Когалыме» направлена на повышение уровня качества проживания населения на территории города Когалыма, повышение надежности и качества предоставления жилищно-коммунальных услуг населению города Когалыма. Значительное влияние на рейтинг муниципальной программы оказало неполное освоение предусмотренных на реализацию программы финансовых средств (47,7% от утвержденного плана), что связано с нарушением сроков выполнения работ проектной организацией, а также переносом сроков выполнения работ на 2023 год.

В связи с высокой социальной значимостью мероприятий муниципальных программ «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме», «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма», «Развитие жилищно- коммунального комплекса в городе Когалыме», рекомендуется сохранить прежний уровень финансирования муниципальных программ и продолжить реализацию мероприятий.

Ответственным исполнителям рекомендуется разработать план мероприятий, направленный на снижение рисков неисполнения контрактов.

Информация об оценке эффективности реализации муниципальных программ в разрезе муниципальных программ представлена в **приложении 3** к сводному годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальных программ города Когалыма**

Муниципальные программы являются эффективным механизмом управления соответствующей сферы социально-экономического развития города Когалыма. В связи с чем, ответственным исполнителям и соисполнителям муниципальных программ необходимо повысить качество работы с муниципальными программами, в частности:

1. Проанализировать причины, повлиявшие на результаты оценки эффективности реализации муниципальной программы и принять соответствующие меры в очередном финансовом году.

2. Повысить ответственность за реализацию мероприятий муниципальных программ и достижение целевых показателей, тем самым обеспечивать эффективное использование плановых ассигнований.

3. Усилить контроль за ходом реализации муниципальных программ, в том числе за своевременным внесением изменений в муниципальные программы.

4. Повышать качество планирования распределения финансовых ресурсов при планировании бюджетных ассигнований на реализацию муниципальных программ в очередном году и плановом периоде с учетом результатов реализации муниципальных программ за предыдущий год.

5. Использовать результаты оценки эффективности муниципальных программ при принятии решений в части дальнейшей их реализации.

6. Ответственным исполнителям муниципальных программ соблюдать требования по подготовке годовых отчетов о ходе реализации муниципальных программ и информации об основных результатах реализации муниципальных программ в соответствии с Порядком принятия решения о разработке муниципальных программ города Когалыма, их формирования, утверждения и реализации.

Подробная информация о результатах реализации в разрезе всех муниципальных программ в 2022 году представлена ниже.

### **1. «Экологическая безопасность города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является Муниципальное казённое учреждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма».

Цели муниципальной программы соответствуют приоритетным направлениям социально-экономического развития города Когалыма и направлены на обеспечение экологической безопасности города Когалыма, снижение негативного воздействия на окружающую среду отходами производства и потребления.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

На реализацию мероприятий было предусмотрено **128,10 тыс. рублей** – средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

Исполнение составило **128,10 тыс. рублей** или **100%** к плану на год.

За отчетный период в рамках муниципальной программы выполнено следующее:

* очищена от бытового мусора и древесного хлама прибрежная полоса реки Ингу-Ягун протяженностью 570 метров;
* организованы экологические акции и мотивированные культурные мероприятия (субботники, мероприятия по озеленению, музейно-познавательные мероприятия, экологический трудовой десант, экологический челлендж) - 56 мероприятий.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

В 2022 году муниципальной программой предусмотрено к достижению 5 целевых показателей, достижение всем показателям составило 100%. Из запланированных 56 экологически мотивированных мероприятий проведены все 56 мероприятий.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Обеспечение экологической безопасности в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе А (наличие в муниципальной программе мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы).

Значение бальной интегральной оценки равно 10 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Мероприятия муниципальной программы направлены на сохранение благоприятной окружающей среды на территории города Когалыма, снижение негативного воздействия на окружающую среду отходами производства и потребления, а также привлечение всех групп населения для участия в формировании экологически мотивированных культурных мероприятий.

В связи с высокой социальной значимостью мероприятий муниципальной программы рекомендуется сохранить прежний уровень финансирования муниципальной программы и продолжить реализацию мероприятий.

### **2. «Социально – экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является управление экономики Администрации города Когалыма.

Целью реализации мероприятий муниципальной программы на территории города Когалыма является:

- повышение качества муниципального стратегического планирования и управления, развитие конкуренции;

- создание благоприятного инвестиционного и предпринимательского климата и условий для ведения бизнеса.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

На реализацию мероприятий было предусмотрено **55 122,8 тыс. рублей,** в том числе:

- 3 629,0 тыс. рублей – средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры;

- 51 493,8 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

Кассовый расход по всем мероприятиям муниципальной программы составил **53 827,7 тыс. рублей**, что составило **97,7%** к плану на год.

В 2022 году в рамках муниципальной программы к исполнению запланировано 4 основных мероприятия, все мероприятия выполнены. Причиной неполного освоения денежных средств по некоторым мероприятиям является:

- экономия по заработной плате и начислениям на оплату труда за фактически отработанное время;

- экономия средств по итогам оплаты статистических сборников.

В целях создания благоприятных условий для развития малого и среднего предпринимательства, обеспечения занятости населения, насыщения рынка товарами и услугами в городе Когалыме реализуется подпрограмма 2 «Развитие малого и среднего предпринимательства в городе Когалыме», в рамках которой оказывается поддержка субъектам малого и среднего предпринимательства (далее – МСП).

Финансовая поддержка.

Финансовая поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства, осуществляющих свою деятельность в социально (значимых) приоритетных видах деятельности города Когалыма осуществляется путём предоставления субсидий и грантов. В 2022 году 122 субъекта малого и среднего предпринимательства города Когалыма получили финансовую поддержку на сумму 8 677,5 тыс. рублей.

Имущественная поддержка.

Субъектам МСП города Когалыма оказывается имущественная поддержка путём предоставления муниципального имущества во владение и (или) в пользование на возмездной основе и на льготных условиях (постановлением Администрации города Когалыма от 02.04.2015 №932 утвержден Порядок оказания имущественной поддержки субъектам МСП города Когалыма и организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов МСП в городе Когалыме).

Так, в 2022 году была предоставлена поддержка в виде льготной аренды недвижимого имущества 47 субъектам МСП.

Информационная поддержка.

На официальном сайте Администрации города Когалыма в информационно - телекоммуникационной сети «Интернет» в разделе «Экономика и бизнес» подраздел «Инвестиционная деятельность, формирование благоприятных условий для ведения предпринимательской деятельности» размещена вся необходимая информация для субъектов МСП, в том числе и текст муниципальной программы «Социально-экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым». Раздел находится в актуальном состоянии и постоянно обновляется, а также наполняется новой информацией. Кроме того, вся актуальная информация размещена на Инвестиционном портале города Когалыма.

Также информация регулярно размещается в газете «Когалымский вестник», социальной сети ВКонтакте, группе «Когалым Инвестиции и Бизнес», мессенджере Viber (группа «Бизнес Когалым»).

Информационная поддержка оказывается в виде консультаций. В отчетном периоде консультационными услугами специалистов отдела потребительского рынка и развития предпринимательства управления инвестиционной деятельности и развития предпринимательства Администрации города Когалыма воспользовались 852 человека.

Образовательная поддержка.

Поддержка субъектов МСП осуществляется в виде организации семинаров, курсов, тренингов, мастер-классов и иных мероприятий обучающего характера для работников субъектов, самих субъектов, а также для лиц, желающих заниматься предпринимательской деятельностью.

Создание благоприятных условий для поддержки и развития малого и среднего предпринимательства, а также оказание услуг субъектам малого и среднего предпринимательства, предоставление им консультационной, финансовой и иной материальной помощи в городе Когалыме осуществляют также организации, образующие инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства.

На территории города Когалыма активно осуществляет свою деятельность Фонд поддержки предпринимательства Югры «Мой Бизнес» (далее – Фонд). Фондом организуются обучающие мероприятия, в том числе для начинающих предпринимателей и самозанятых как в очном, так и в дистанционном режиме.

За отчетный период Фондом было организовано более 30 мероприятий, количество участников города Когалыма составило свыше 60 человек.

Субъектами малого и среднего предпринимательства, получившими финансовую поддержку в 2022 году создано 6 рабочих мест.

**Достижение целевых показателей**

Муниципальной программой предусмотрено достижение 10 целевых показателей. По всем показателям достижение составило 100% и выше. В среднем по всем показателям достижение составило 107,8%.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Социально – экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе А (наличие в муниципальной программе мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы).

Значение бальной интегральной оценки равно 9,1 балла, что соответствует значению «умеренно эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Муниципальная программа «Социально – экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым» соответствует приоритетным направлениям, определенным Стратегией города Когалыма, а именно повышению качества муниципального стратегического планирования и управления, развитию конкуренции, созданию благоприятного инвестиционного и предпринимательского климата и условий для ведения бизнеса.

Так как реализуемые в рамках муниципальной программы мероприятия направлены на популяризацию и пропаганду предпринимательской деятельности, на создание благоприятных условий для развития малого и среднего предпринимательства, на обеспечение занятости населения, насыщение рынка города Когалыма товарами и услугами, на оказание помощи начинающим предпринимателям, в том числе финансовую, имущественную, консультационную - ответственному исполнителю рекомендовано сохранить прежний уровень финансирования муниципальной программы в очередном финансовом году, а также своевременно производить корректировку перечня и значений целевых показателей.

### **3. «Развитие образования в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является управление образования Администрации города Когалыма.

Целями муниципальной программы являются: обеспечение доступного и качественного образования, соответствующего требованиям инновационного развития экономики города Когалыма, современным потребностям общества, формирование открытой, саморазвивающейся, информационно и технически оснащенной образовательной системы, способной в полной мере удовлетворить образовательные запросы личности и социума, создание условий для подготовки конкурентоспособных граждан, а также формирование гражданской и социальной ответственности молодёжи на основе духовно-нравственных ценностей народов России, исторических и национально-культурных традиций, создание условий для роста созидательной активности и потенциала молодёжи в интересах развития страны.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

На реализацию мероприятий было предусмотрено **3 117 316,4 тыс. рублей,** в том числе:

- 68 631,2 тыс. рублей – средства федерального бюджета;

- 2 251 909,1 тыс. рублей – средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры;

- 755 044,7 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма;

- 41 731,4 тыс. рублей – привлеченные средства.

Кассовый расход по всем мероприятиям муниципальной программы составил 3 **082 936,7 тыс. рублей**, или **98,9%** к плану на год.

Муниципальной программой предусмотрена реализация 17 мероприятий, 7 из которых выполнено в полном объеме (100%), по результатам финансирования по 10 мероприятиям сложилась экономия.

Мероприятия Подпрограммы 1 **«Общее образование. Дополнительное образование»** были направлены:

* на организацию выезда учащихся и сопровождающих на окружные олимпиады, конференции, слеты, учебно-полевые сборы, проведение городских мероприятий, выплата премий победителям олимпиад, грант «Лучший ученик общеобразовательной школы»;
* на организацию проведения преподавателями Федерального государственного автономного образовательного учреждения высшего образования «Пермский национальный исследовательский политехнический университет» (далее – ПНИПУ) обучающих мероприятий для учащихся и педагогических работников общеобразовательных организаций;
* на выплату грантов главы города, поощрение победителей профессиональных конкурсов мастерства;
* на ежемесячное содержание учреждения дополнительного образования муниципальное автономное учреждение дополнительного образования «Детская школа искусств» (далее – МАУ ДО «ДШИ»);
* на содержание образовательных организаций (сады и школы), оплата труда работников образовательных организаций. Мероприятие также предусматривает финансирование частных организаций для осуществления присмотра и ухода за детьми, содержания детей в частных организациях, осуществляющих образовательную деятельность по реализации образовательных программ дошкольного образования, финансирование частного детского сада «Академия детства»;
* на организацию летней оздоровительной компании, приобретение путевок в лагеря отдыха, организацию работы пришкольных лагерей, туристический поход и экспедицию с участием обучающихся. Лагерь труда и отдыха для подростков с организацией двухразового горячего питания, досуговой деятельности (спортивные мероприятия, экскурсии, квесты). В 2022 году отдохнули за пределами города (ХМАО-Югра - 59 человек, за пределами автономного округа - 331 человек) в оздоровительных лагерях с дневным пребыванием детей: в период весенних, осенних каникул - 2 200 человек, летние каникулы – 1 095 человек;
* с целью разумного и полезного проведения детьми свободного времени, их духовно-нравственного развития в летний период времени Муниципальным автономным учреждением «Молодежный комплексный центр «Феникс» (далее – МАУ «МКЦ «Феникс») в июне-августе 2022 года была организована деятельность 4 досуговых площадок. Специалистами по работе с молодёжью, привлечёнными к работе по срочным трудовым договорам (4 человека), организована досуговая деятельность на площадках (игры, соревнования, конкурсы, викторины и т.д.). Мероприятия на площадках проводятся согласно программам и планам работы по следующим направлениям: профилактика экстремизма, духовно-нравственное, гражданско-патриотическое. В рамках Дней семейного отдыха МАУ «МКЦ «Феникс» организованы мероприятия: развлекательно-игровая программа для жителей города; развлекательно-игровая программа, посвящённая Дню любви, семьи и верности; программа «Творческая мастерская»: изготовление открытки, посвящённой предстоящему празднику - Дню города.

В рамках Подпрограммы 2 **«Система оценки качества образования и информационная прозрачность системы образования города Когалыма»** в 2022 году организована и проведена государственная итоговая аттестация. Финансовых затрат не предусмотрено.

Мероприятия Подпрограммы 3 **«Молодёжь города Когалыма»** были направлены на создание условий для развития духовно-нравственных и гражданско-, военно-патриотических качеств детей и молодежи. МАУ «МКЦ «Феникс» были организованы и проведены мероприятия, посвященные празднованию Дня Победы, Дня защиты детей, Дня города Когалыма и Дня работника нефтяной и газовой промышленности, сборы по парашютно-десантной подготовке, слёт военно-патриотических клубов и юнармейских отрядов, фестиваль семейного творчества, военно-спортивные игры «Зарница» «Орленок», Всероссийская военно-спортивная игра «Кадеты отечества», Всероссийский кадетский сбор и т.д.

В рамках мероприятия «Организация мероприятий, проектов по повышению уровня потенциала и поддержке созидательной активности молодёжи, добровольчества» была осуществлена поддержка авиаракетомодельного клуба «Авиатор». Были приобретены следующие товары: бесколлекторные двигатели, регуляторы, рулевые машинки, аккумуляторы, приёмники, эпоксидная смола, клей, бальзы, стеклоткань, фанера, проволока, угольная полоса, угольный профиль, винт воздушный. Приобретённое оборудование было использовано при организации соревнований по авиамодельному спорту в классе метательных моделей планеров, среди юниоров, а также в показательных выступлениях по ракетомодельному спорту, посвященные Дню космонавтики.

Для вовлечения молодежи в добровольческую деятельность были проведены акции социально-культурного и гражданско-патриотического направления, а также организованы обучающие курсы, семинары, мастер-классы, тренинги, направленные на развитие компетенций добровольцев, руководителей и организаторов в сфере добровольческой деятельности.

В рамках внедрения механизмов бюджетного финансирования ресурсных центров поддержки добровольческих организаций в 2021 году было разработано и утверждено постановление Администрации города Когалыма от 15.11.2021 №2315 «Об утверждении Порядка предоставления из бюджета города Когалыма субсидий некоммерческим организациям, не являющимся государственными (муниципальными) учреждениями, в целях финансового обеспечения затрат на выполнение функций ресурсного центра поддержки и развития добровольчества в городе Когалыме» (далее – Порядок).

По итогам приема заявок в период с 20.11.2021 по 16.12.2021 и состоявшихся конкурсных процедур, получателем субсидий в целях финансового обеспечения затрат на выполнение функций ресурсного центра поддержки и развития добровольчества в городе Когалыме стала АНО ЦРД «Навигатор добра». В период с 01.01.2022 по 31.12.2022 АНО ЦРД «Навигатор добра» осуществлялась деятельность согласно установленному в рамках заключенного соглашения техническому заданию. По итогам работы получателя субсидий: зарегистрирован муниципальный штаб Всероссийского общественного движения «Волонтёры Медики»; обеспечена подача 16 заявок на международную премию «#МЫВМЕСТЕ» (один финалист регионального этапа, получивший специальный диплом); организован сбор гуманитарной помощи; мероприятиями, проведенными за счет предоставленных субсидий, охвачено 1 592 человека. В целом, учитывая мероприятия, проведенные без финансирования, получателем субсидий в добровольческую деятельность было вовлечено более 3 000 человек.

Ежемесячное содержание МАУ «МКЦ «Феникс» также предусмотрено в рамках данной подпрограммы. Денежные средства направлены на оплату труда и начисления на выплаты по оплате труда, приобретение канцелярских товаров, общехозяйственные нужды, содержание имущества и т.д.

В рамках реализации **Подпрограммы 4 «Ресурсное обеспечение системы образования»** осуществляется содержание управления образования (выплата заработной платы, оплата льготного проезда, санаторно-курортное лечение), содержание МАУ «ИРЦ г.Когалыма», проведение ремонтных работ образовательных учреждений, организация питания учащихся, ремонт и покраска фасадов зданий общеобразовательных организаций.

В целях реализации «Регионального проекта «Современная школа» было предусмотрено приобретение оборудования для МАДОУ «Березка», МАДОУ «Буратино», технопарка «Кванториум» на базе МАОУ «Средняя школа № 5».

Также в рамках подпрограммы были проведены ремонтные работы в образовательных учреждениях и организовано бесплатное горячее питание обучающихся, получающих начальное общее образование в муниципальных образовательных организациях города.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

В 2022 году запланировано достижение 25 целевых показателей. В результате реализации мероприятий в 2022 году 24 показателя имеют положительную динамику от 100% и выше. Достижение показателя «Доля детей в возрасте от 5 до 18 лет, охваченных дополнительным образованием» составила 99,7%. Источником информации по данному показателю являются данные, сформированные Единой автоматизированной информационной системой сбора и анализа данных по учреждениям, программам всех типов и данных по детям в возрасте с 5 до 18 лет, охваченных дополнительным образованием (далее – АИС ПДО). Общее количество детей в возрасте 5-18 лет, охваченных дополнительным образованием, составляет 11 217 (включая спортивную подготовку и статистическую отчетность МАУ ДО «ДШИ»).

В рамках муниципальной программы «Развитие образования города Когалыма» в 2022 году реализовывались мероприятия следующих портфелей проектов: **«Образование»** (региональные проекты «Успех каждого ребенка», ««Цифровая образовательная среда», «Социальная активность», «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации», «Современная школа») и **«Демография»** (региональный проект «Содействие занятости»). Достижение 12 целевых показателей было предусмотрено в рамках реализации портфелей проектов. Все целевые показатели достигнуты.

В среднем по всем показателям достижение составило 232,6% (за счёт перевыполнения 8 показателей муниципальной программы, более 100%).

Достижение основных целевых показателей реализации муниципальной программы представлено в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе А (наличие в муниципальной программе мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы, наличие в муниципальной программе привлеченных средств за счет федерального бюджета, бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и иных внебюджетных источников финансирования). Значение бальной интегральной оценки составило 8,6 баллов. Эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «умеренно эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Проанализировав реализацию программных мероприятий, а также учитывая достижение плановых показателей, ответственному исполнителю рекомендовано в очередном финансовом году:

* повысить качество планирования значений целевых показателей муниципальной программы и осуществлять ежемесячный мониторинг достижения их значений с целью выявления значительного перевыполнения и своевременного внесения изменений;
* продолжить работу по передаче немуниципальным организациям (коммерческим и некоммерческим) муниципальных услуг в сфере образования, тем самым увеличить долю средств бюджета, выделенных негосударственным организациям, в том числе СОНКО, на предоставление услуг в общем объеме средств бюджета, выделяемых на предоставление услуг в социальной сфере.

### **«Развитие физической культуры и спорта в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является управление культуры, спорта и молодёжной политики Администрации города Когалыма (с 01.01.2023 - управление культуры и спорта Администрации города Когалыма).

Целью муниципальной программы является создание условий, обеспечивающих гражданам города Когалыма возможность для систематических занятий физической культурой и спортом, обеспечение конкурентоспособности спортсменов на региональной, всероссийской и международной спортивной арене, а также увеличение доли граждан, ведущих здоровый образ жизни.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию муниципальной программы было предусмотрено **367 593,1 тыс. рублей**, в том числе:

- 17 364,5 тыс. рублей за счёт средств бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры;

- 350 228,6 тыс. рублей за счёт средств бюджета города Когалыма.

Кассовый расход по всем мероприятиям муниципальной программы составил **341 998,2 тыс. рублей** или **93,0%** к плану на год.

Муниципальной программой предусмотрена реализация 10 мероприятий в рамках четырех подпрограмм. На 100% исполнено **6** мероприятия, по **2** мероприятиям исполнение составило более 95,0%, **2** мероприятия исполнены менее чем на 95,0%.

В рамках реализаций мероприятий **Подпрограммы 1 «Развитие физической культуры, массового и детско-юношеского спорта»** было осуществлено:

* проведение городских спортивно – массовых мероприятий. Всего в 2022 году проведено 86 городских мероприятий (2021 год – 54 мероприятий) с общим количеством участников – 5 755 человек (2021 год – 2 939 человек). Приобретены поощрительные призы;
* текущее содержание и развитие материально – технической базы Муниципального автономного учреждения «Спортивная школа «Дворец спорта» (далее – МАУ «СШ «Дворец спорта»);
* поддержка 1 некоммерческой организации. Субсидия в размере 195,5 тыс. рублей перечислена Городской общественной организации «Когалымский Боксерский клуб «Патриот»;
* присвоено 505 спортивных разрядов спортсменам города Когалыма, выполнившим требования Единой Всероссийской спортивной классификации;
* в рамках проекта города Когалыма «Строительство скейт-парка в городе Когалыме» в 2022 году заключены и исполнены следующие контракты:

1) Муниципальный контракт №6/22 от 15.04.2022 на выполнение проектно-изыскательных работ на сумму 520,0 тыс. рублей;

2) Муниципальный контракт №0187300013722000110 от 11.07.2022 на строительство объекта на сумму 21 936,89 тыс. рублей, срок завершения выполнения работ - 31.08.2022 года;

3) Муниципальный контракт №14/2022 от 29.07.2022 на выполнение работ по устройству основания на сумму 144,21 тыс. рублей, срок завершения выполнения работ - 10.08.2022;

4) Муниципальный контракт №33/2022 от 26.09.2022 на оказание услуг по оформлению технического плана сетей наружного освещения объекта на сумму 18,99 тыс. рублей, срок окончания оказания услуг - 15.12.2022.

В рамках реализации мероприятий **Подпрограммы 2 «Развитие спорта высших достижений и системы подготовки спортивного резерва»** организовано участие спортсменов города Когалыма в соревнованиях окружного и всероссийского масштаба. В 2022 году спортсмены города приняли участие в 61 выездном мероприятии (2021 год – 43 мероприятия).

Содержание секторов спортивной и массовой подготовки Управления культуры, спорта и молодёжной политики Администрации города Когалыма предусмотрено мероприятием в рамках **Подпрограммы 3 «Управление развитием отрасли физической культуры и спорта».**

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

Реализация муниципальной программы предполагает достижение 15 целевых показателей. По итогам 2022 года 14 из них имеют положительное значение от 100% и выше. По 1 показателю не достигнуто плановое значение:

* **«Доля средств бюджета города Когалыма, выделяемых немуниципальным организациям, в том числе социально ориентированным некоммерческим организациям, на предоставление услуг (работ) в общем объеме средств бюджета города Когалыма, выделяемых на предоставление услуг в сфере физической культуры и спорта».** Субсидия по двум мероприятиям не реализована в связи с отсутствием заявок по итогам проведения конкурса.

В целом по муниципальной программе степень достижения целевых значений показателей составила 99,2%.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Развитие физической культуры и спорта в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе А (наличие в муниципальной программе мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы).

Значение бальной интегральной оценки равно 8,1 баллов, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «умеренно эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Мероприятия муниципальной программы были направлены на обеспечение всех необходимых условий для занятий жителей города Когалыма физической культурой и спортом. В результате реализации мероприятий муниципальной программы «Развитие физической культуры и спорта в городе Когалыме» в 2022 году реализован комплекс мер по созданию условий для укрепления физического здоровья населения, развития массового спорта и спорта высших достижений, что на сегодняшний день, несомненно, является приоритетными направлениями социально - демографического развития города Когалыма.

Ответственному исполнителю в 2023 году рекомендовано продолжить реализацию мероприятий муниципальной программы, в том числе провести работу по расширению перечня муниципальных услуг, возможных для передачи немуниципальным организациям, продолжить работу по передаче немуниципальным организациям (коммерческим и некоммерческим) муниципальных услуг, тем самым увеличить долю средств бюджета, выделенных негосударственным организациям, в том числе СОНКО, на предоставление услуг в общем объеме средств бюджета, выделяемых на предоставление услуг в социальной сфере.

Кроме этого, ответственному исполнителю необходимо осуществлять тщательное планирование установленных значений целевых показателей с целью исключения значительного перевыполнения установленных значений целевых показателей.

### **5. «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является Муниципальное казённое учреждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма».

Цели и задачи муниципальной программы соответствуют приоритетным направлениям социально-экономического развития города Когалыма и направлены на повышение качества и комфорта городской среды на территории города Когалыма, реализацию участия общественности, граждан, заинтересованных лиц в муниципальной программе для совместного определения развития территории, выявления истинных проблем и потребностей людей.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

На реализацию мероприятий было предусмотрено **113 941,2 тыс. рублей,** в том числе:

- 5 217,2 тыс. рублей – средства федерального бюджета;

- 11 967,8 тыс. рублей – средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 30 746,9 тыс. рублей - средства бюджета города Когалыма;

- 66 009,3 тыс. рублей – привлеченные средства.

Исполнение составило **104 112,9** тыс. рублей или **91,4**% к плану на год.

Муниципальной программой предусмотрена реализация 4 мероприятий, 3 их которых исполнено на 100%. По 1 мероприятию исполнение составило 67,2%.

За отчетный период в рамках муниципальной программы реализованы следующие мероприятия:

* выполнены мероприятия по благоустройству дворовой территории по улице Югорская, д.38, 44 в городе Когалыме, в том числе осуществлен ремонт асфальтобетонного покрытия с устройством системы ливневой канализации, заменены опоры наружного освещения, произведена замена урн, скамеек, осуществлен ремонт (устройство) тротуара, увеличено количество парковочных мест;
* на дворовой территории по улице Югорская, д.38, 44 реализован инициативный проект «Югорский двор» (обустройство досуговой площадки), который по заявке жителей принял участие в региональном конкурсе инициативных проектов. Выполнены работы по обустройству досуговой площадки, предусматривающие установку воркаута, качелей различной модификации, урн и скамеек;
* выполнены работы по обустройству покрытия детской игровой площадки по проезду Солнечный, д.13, 15, 17, на объекте благоустройства «Набережная реки Ингу-Ягун» выполнены проектные работы для строительства сетей электроснабжения беседок и инфопоинта на объекте, устройство дополнительного ограждения пирсов, строительство сетей электроснабжения беседок и инфопоинта, оформление технического плана на сети электроснабжения беседок и инфопоинта, установлена архитектурная композиция «Обелиск»;
* в целях благоустройства дворовых территорий выполнены мероприятия по благоустройству 5-ти дворовых территорий города Когалыма: ул. Олимпийская, д.13, 15; ул. Прибалтийская, д.15, 17, ул. Прибалтийская, д.25, ул. Прибалтийская, д.5, ул. Югорская, д.44.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

В 2022 году муниципальной программой предусмотрено достижение 8 целевых показателей. По 6 показателям достижение составило 100%.

В целях достижения значения показателя «Доля граждан, принявших участие в решении вопросов развития городской среды от общего количества граждан в возрасте от 14 лет, проживающих в городе Когалыме», утвержденному региональным проектом «Формирование комфортной городской среды» в размере 20%, в 2022 году велась активная работа по вовлечению жителей города в решение вопросов благоустройства (проведение рейтингового голосования, опросов, анкетирования, общественные приемки объектов). По итогам года указанный показатель составил 22,65% или 12 475 человек степень достижения показателя составила 113%.

Степень достижения одного показателя составила 60% «Ремонт, в том числе капитальный, объектов муниципальной собственности», что обусловлено переносом работ по благоустройству Рябинового бульвара на 2023 год.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе А (наличие в муниципальной программе мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы).

Значение бальной интегральной оценки равно 7,6 баллам, что соответствует значению «удовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Муниципальная программа направлена на благоустройство дворовых и общественных территорий, рекомендовано обеспечить необходимый уровень финансирования муниципальной программы в очередном финансовом году.

Ответственному исполнителю следует более тщательно осуществлять планирование расходов на реализацию мероприятий ввиду наличия экономии по программным мероприятиям, усилить контроль за использованием бюджетных средств, предусмотренных на выполнение работ, услуг подрядными организациями, следить за сроками выполнения работ, при необходимости своевременно принимать меры.

### **6. «Развитие жилищной сферы в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является отдел архитектуры и градостроительства Администрации города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на создание условий и механизмов для увеличения объёмов жилищного строительства, создание условий, способствующих улучшению жилищных условий и качества жилищного обеспечения населения города Когалыма, реализацию единой государственной политики и нормативного правового регулирования, оказание услуг в сфере строительства, архитектуры, градостроительной деятельности, жилищной сфере в части обеспечения отдельных категорий граждан жилыми помещениями, предоставления субсидий для приобретения или строительства жилых помещений.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию муниципальной программы было выделено **430 566,2 тыс. рублей**, из них:

- 280,6 тыс. рублей – средства федерального бюджета;

- 207 179,7 тыс. рублей – средства бюджета Ханты – Мансийского автономного округа - Югры;

- 91 981,3тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма;

- 131 124,6 тыс. рублей – привлеченные средства.

Освоение средств составило **419 346,3 тыс. рублей** или **97,4%** к плану на год.

Муниципальной программой предусмотрено выполнение 11 основных мероприятий.

В рамках реализации финансовых средств **Подпрограммы 1 «Содействие развитию жилищного строительства»** предусмотрены мероприятия, направленные на:

* реализацию полномочий в области градостроительной деятельности. По состоянию на конец отчетного периода работы не закончены, в связи с чем исполнение бюджета составило 55,8%, финансирование переносится на 2023 год;
* проектирование и строительство систем инженерной инфраструктуры. По состоянию на конец отчетного периода исполнение бюджета составило 32,8%, что обусловлено тем, что по муниципальному контракту на выполнение проектно-изыскательских работ сетей ливневой канализации на сумму 3 993,67 тыс. руб. не был исполнен сетевой график, в связи с нарушением сроков выполнения работ проектной организацией;
* приобретение жилья в целях реализации полномочий органов местного самоуправления в сфере жилищных отношений. В рамках мероприятия заключены контракты на приобретение 48 квартир на сумму 205 275,7 тыс. рублей;
* освобождение земельных участков, планируемых для жилищного строительства и комплекса мероприятий по формированию земельных участков для индивидуального жилищного строительства. На 01.01.2023 осуществлен снос 30 домов;
* строительство жилых домов на территории города Когалыма. Выполнены работы по контрактам на выполнение работ по проектированию и строительству объекта «Трехэтажные жилые дома №3, 4 по улице Комсомольской в городе Когалым», а также на технологическое присоединение к сетям электроснабжения.
* мероприятие по приспособлению по решению органа местного самоуправления жилых помещений и общего имущества в многоквартирных домах с учетом потребностей инвалидов.

В рамках реализации денежных средств **Подпрограммы** **2 «Обеспечение мерами финансовой поддержки по улучшению жилищных условий отдельных категорий граждан»** предусмотрено обеспечение жилыми помещениями молодых семей в рамках государственной программы РФ «Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации».

По состоянию на 30.12.2022 перечислены субсидии 4 молодым семьям на приобретение жилого помещения или создание объекта индивидуального жилищного строительства; перечислены социальные выплаты 3 семьям с 2-мя и более детьми, а также 1 семье, в которой единственный родитель с одним ребенком для погашения ипотечного кредита или жилищного займа и 6 многодетным семьям в счет оплаты договора купли-продажи жилого помещения.

Кроме этого, в рамках Подпрограммы предусмотрено обеспечение жилыми помещениями отдельных категорий граждан.

29 семей, состоящих в списке граждан, нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых по договорам социального найма из муниципального жилищного фонда города Когалыма, были переселены в жилые помещения капитального исполнения, предоставленные по договорам социального найма в связи со сносом дома; 2-м семьям были предоставлены жилые помещения по договорам социального найма во внеочередном порядке.

По состоянию на конец отчетного периода по мероприятиям подпрограммы исполнение бюджета составило 100%.

В рамках реализации **Подпрограммы 3 «Организационное обеспечение деятельности структурных подразделений Администрации города Когалыма и казенных учреждений города Когалыма»** предусмотрено финансовое обеспечение отдела архитектуры и градостроительства Администрации города Когалыма, управления по жилищной политике Администрации города Когалыма, а также муниципального казенного учреждения «Управление капитального строительства города Когалыма».

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

Всего муниципальной программой предусмотрено достижение 10 показателей, по всем показателям степень достижения составила 100% и выше. В среднем по всем показателям достижение составило 489,7% (за счёт перевыполнения 8 показателей муниципальной программы, более 100%).

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Развитие жилищной сферы в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе А (наличие в муниципальной программе мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы, наличие в муниципальной программе привлеченных средств за счет федерального бюджета, бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и иных внебюджетных источников финансирования).

Значение бальной интегральной оценки равно 7,3 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Принимая во внимание необходимость исполнения мероприятий по улучшению жилищных условий граждан, а также по строительству жилых домов, инженерных сетей, реализацию муниципальной программы рекомендуется продолжить в 2023 году.

Ответственному исполнителю рекомендовано осуществлять регулярный мониторинг реализации мероприятий муниципальных программ и достижение целевых показателей, тем самым обеспечивать эффективное использование плановых ассигнований.

### **7. «Содействие занятости населения города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является управление экономики Администрации города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на содействие занятости населения города Когалыма, улучшение условий и охраны труда, а также увеличение численности работающих инвалидов трудоспособного возраста, проживающих в городе Когалыме.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию мероприятий было предусмотрено **25 099,6 тыс. рублей,** в том числе:

- 11 518,9 тыс. рублей – средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры;

- 13 580,7 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

Мероприятия реализованы на сумму **24 884,5 тыс. рублей**, что составило **99,1%** к плану на год.

В 2022 году предусмотрена реализация 4-х мероприятий:

**«Организация временного трудоустройства несовершеннолетних граждан от 14 до 18 лет в свободное от учёбы время».**

С несовершеннолетними гражданами (по должности подсобный рабочий) заключено 613 срочных трудовых договоров. Мероприятие исполнено на 100,5%. Денежные средства были направлены: на выплату заработной платы несовершеннолетним гражданам, оплату налогов, приобретение канцелярских товаров.

**«Организация временного трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет в течение учебного года»**.

С несовершеннолетними гражданами (по должности подсобный рабочий) заключено 135 срочных трудовых договоров. Мероприятие исполнено на 100,0%. Денежные средства были направлены на выплату заработной платы несовершеннолетним гражданам и оплату налогов.

**«Организации проведения оплачиваемых общественных работ для незанятой трудовой деятельности и безработных граждан».**

С безработными гражданами заключено 27 срочных трудовых договоров (в том числе в должности: машинистка – 11; рабочий по комплексной уборке - 16). Мероприятие исполнено на 103,8%. Денежные средства были выплачены трудоустроенным гражданам за фактически отработанное рабочее время, а также на основании предоставленных документов от работников на возмещение расходов, связанных с прохождение первичного медосмотра.

**«Содействие трудоустройству незанятых инвалидов, в том числе инвалидов молодого возраста, на оборудованные (оснащённые) рабочие места».** Также в рамках реализации мероприятий муниципальной программы в 2022 году в Муниципальном автономном дошкольном образовательном учреждении «Буратино» трудоустроен в должности швея 1 гражданин (инвалид) на оснащённое рабочее место. Денежные средства бюджета автономного округа, направленные на оснащение рабочего места, освоены на 100,0%.

Подробная информация об объёмах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

Всего в 2022 году муниципальной программой предусмотрено достижение 5 целевых показателей.

В результате проведённых мероприятий показатели имеют положительную динамику, достигнутые значения 100,5%.

Анализ достижения целевых показателей приведён в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств за счет бюджета автономного округа). По итогам реализации муниципальной программы «Содействие занятости населения города Когалыма» в 2022 году значение бальной интегральной оценки равно 9,8 баллам. Эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «умеренно эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Мероприятия по временному трудоустройству несовершеннолетних граждан, по организации общественных работ, а также по охране труда реализуются ежегодно. Учитывая высокую социальную значимость мероприятий, направленных на содействие занятости населения города Когалыма, рекомендуется продолжить реализацию муниципальной программы и обеспечить достижение целевых показателей в 2023 году.

### **8. «Укрепление межнационального и межконфессионального согласия, профилактика экстремизма и терроризма в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является сектор анализа и прогноза общественно-политической ситуации Администрации города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на укрепление единства народов Российской Федерации, проживающих на территории города Когалыма, профилактику экстремизма на национальной и религиозной почве, а также участие в профилактике терроризма.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **801,2 тыс. рублей**, в том числе:

- 106,7 тыс. рублей – средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 694,5 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

Освоение составило **801,2 тыс. рублей** или **100,0%.**

В 2022 году муниципальной программой была предусмотрена реализация 4 основных мероприятий. В рамках реализации мероприятий муниципальной программы:

* проведены праздничные мероприятия в честь празднования Дня России: на базе МАУ «КДК «АРТ-Праздник» организована торжественная церемония вручения паспортов РФ гражданам, достигшим 14-летнего возраста (охват - 100 человек), концертная программа «Вместе – целая страна (охват - 1 000 человек), праздничный турнир по тематическим играм ко Дню России для мигрантов;
* проведены праздничные мероприятия в честь празднования Дня народного Единства, в том числе, концертная программа на центральной площади, а также мероприятия, приуроченные к всероссийской акции «Ночь искусств» в центральной библиотеке и в музее, выставка, познавательные квизы, интерактивно-познавательное мероприятие, фестиваль национальных костюмов, мастер-классы, открытый кинозал. Всего в мероприятиях приняли участие более 700 человек;
* на базе Муниципального автономного учреждения «Информационно-ресурсный центр» (далее – МАУ «ИРЦ») проведены 145 факультативных занятий по русскому языку. Охват - 321 иностранный гражданин;
* 3 сентября 2022 года в парке Военной Техники проведены мероприятия в рамках Дня солидарности в борьбе с терроризмом, участниками мероприятий стали представители некоммерческих организаций города Когалыма, сотрудники МАУ «ИРЦ», Администрации города Когалыма. Также, в рамках Дня солидарности, в образовательных организациях проведены линейки, классные часы, часы общения, беседы, акции, школьные радиоэфиры, книжные выставки, распространены информационные материалы. В мероприятиях приняли участие 6 134 школьника;
* организовано и проведено 21 мероприятие в рамках проекта «Живое слово». Также проведены 4 встречи, направленные на профилактику экстремизма в молодежной среде. Организованы мероприятия для студентов когалымского политехнического колледжа, педагогов и специалистов по работе с молодёжью, представителей работающей молодёжи и родительской общественности на следующие темы: «Деструктивное влияние социальных сетей – как уберечься от опасности попасть под влияние идеологии ненависти»; «Скулшутинг»: суть явления, индикаторы, профилактика. Как вычислить «колумбайнера» и не допустить новых трагедий»; «Противодействие «оранжевым» технологиям дестабилизации общества в контексте специальной военной операции»; «Страница ребёнка в социальной сети: основные деструктивные маркеры. Что должно насторожить?». Общий охват – 200 человек;
* размещены видеоролики, направленные на развитие и популяризацию гражданского единства, содействие гармонизации межнациональных и межконфессиональных отношений, формирование стойкого неприятия идеологии терроризма и насилия на официальной странице управления образования социальной сети «Вконтакте» и в образовательных учреждениях;
* проверено 46 информационных ресурсов информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» через информационный ресурс АИС «Поиск» ячейкой молодёжного общественного движения «Кибердружина». Разработаны буклет «Безопасный интернет» и листовка «Как распознать фейковую информацию». В октябре 2022 года данные информационные материалы растиражированы. Информационные материалы распространяются среди молодёжи и жителей города в рамках проведения мероприятий.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

Исходя из целей и задач муниципальной программы в 2022 году было предусмотрено достижение 4 целевых показателей. В результате реализации муниципальной программы по всем запланированным целевым показателям достижение составило 99,4% и выше. В среднем по всем показателям достижение составило 106,7%.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе С (наличие в муниципальной программе только средств бюджета города Когалыма. Отсутствие мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы). По итогам реализации муниципальной программы значение бальной интегральной оценки равно 9,8 баллам. Эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «умеренно эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Мероприятия муниципальной программы способствуют укреплению единства народов Российской Федерации, проживающих на территории города Когалыма, профилактике экстремизма на национальной и религиозной почве, а также профилактике терроризма.

В целом муниципальная [программа](consultantplus://offline/ref=1BEA15D9EC55A9A4788B053264C3BFDEACD50CE0E979E50D6AC73556E0381741CCA20BE05C7B2DBB9CBE49FCCBS7L) «Укрепление межнационального и межконфессионального согласия, профилактика экстремизма и терроризма в городе Когалыме» признана умеренно эффективной и предложена к реализации в 2023 году, рекомендовано сохранить уровень финансирования муниципальной программы.

### **9. «Социальное и демографическое развитие города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является отдел по связям с общественностью и социальным вопросам Администрации города Когалыма.

Цели муниципальной программы направлены на реализацию мер, направленных на оказание поддержки семьи, материнства и детства, а также на повышение качества жизни и предоставление социальных гарантий жителям города Когалыма.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **62 573,1 тыс. рублей,** из них:

- 57 417,3 тыс. рублей – средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 5 155,8 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

Освоение составил**о** **58 024,1 тыс. рублей** или **92,7%.**

Всего муниципальной программой было предусмотрено к реализации 5 мероприятий, в рамках 2-х подпрограмм.

**В рамках подпрограммы 1 «Поддержка семьи, материнства и детства»** предусмотрено:

* мероприятия по выплате вознаграждения 46 родителям за воспитание 68 приемных детей;
* финансовое обеспечение деятельности отдела опеки и попечительства Администрации города Когалыма;
* поддержка Региональной общественной организации Центр развития гражданских инициатив и социально-экономической стратегии Ханты-Мансийского автономного округа - Югры «ВЕЧЕ», которой с 2019 года передано полномочие органа опеки и попечительства по подготовке граждан, выразивших желание стать опекунами или попечителями несовершеннолетних граждан;
* обеспечение детей – сирот жилыми помещениями. Общая численность детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, состоящих в списке на обеспечение жилыми помещениями – 13 человек. Приобретение жилых помещений для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в 2022 году осуществлялось Департаментом по управлению государственным имуществом Ханты-Мансийского автономного округа-Югры. Департаментом по управлению государственным имуществом Ханты-Мансийского автономного округа-Югры приобретено 11 квартир.

Мероприятия **Подпрограммы 2 «Социальная поддержка отдельных категорий граждан»** были направлены на оказание мер социальной поддержки гражданам, удостоенным звания «Почетный гражданин города Когалыма». С 2022 года в соответствии с решением Думы города Когалыма от 24.09.2021 №608-ГД «О внесении изменения в решение Думы города Когалыма от 23.09.2014 №456-ГД» гражданам, удостоенным звания «Почётный гражданин города Когалыма» муниципальными правовыми актами могут быть предусмотрены меры социальной поддержки:

- ежегодное материальное вознаграждение ко Дню города Когалыма в размере 115500 руб.;

- оплата услуг по погребению Почётного гражданина города Когалыма, изготовлению и установке ему памятника (надгробия) на территории города Когалыма в сумме до 100000 руб.

Предоставлены единовременные выплаты отдельным категориям граждан ко Дню Победы в Великой отечественной войне 1941 – 1945 годов в количестве 22 единиц.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

В 2022 году муниципальной программой предусмотрено достижение 5 показателей, степень достижения по всем показателям составила 100.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе средств бюджета автономного округа). По итогам реализации муниципальной программы «Социальное и демографическое развитие города Когалыма» в 2022 году значение бальной интегральной оценки равно 8,8 баллов. Эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «умеренно эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Муниципальная программа реализовывалась с 2014 года. Реализация финансовых средств на протяжении всего срока действия муниципальной программы варьировалась на уровне от 77,6% до 99,0%, что позволяет сделать вывод об эффективности муниципальной программы.

В связи с внедрением с 1 января 2023 года региональной модели управления в сфере опеки и попечительства будут исключены мероприятия, исполнителем которых является отдел опеки и попечительства. Остальные мероприятия муниципальной программы и финансовые затраты на их реализацию перераспределены по профильным муниципальным программам, а именно:

- мероприятие 1.4. в муниципальную программу «Профилактика правонарушений и обеспечение отдельных прав граждан в городе Когалыме»;

- мероприятие 1.5.1. в муниципальную программу «Развитие жилищной сферы в городе Когалыме»;

- мероприятие 2.1. в муниципальную программу «Развитие институтов гражданского общества города Когалыма».

Таким образом, с 1 января 2023 года муниципальная программа завершить своё действие.

### **10. «Профилактика правонарушений и обеспечение отельных прав граждан в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является отдел межведомственного взаимодействия в сфере обеспечения общественного порядка и безопасности Администрации города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на снижение уровня преступности, обеспечение прав граждан в отдельных сферах жизнедеятельности.

**Информация о финансировании муниципальной программы:**

В 2022 году на реализацию муниципальной программы было выделено **21 062,1 тыс. рублей**, в том числе:

- 5,1 тыс. рублей – средства федерального бюджета;

- 3 911,0 тыс. рублей – средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 17 146,0 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы реализованы на сумму **19 351,1 тыс. рублей**, что составило **91,9%** к плану на год.

Муниципальной программой предусмотрено выполнение 10 основных мероприятий, 8 мероприятий реализовано на 95,0% и более, по 2 мероприятиям сложилась экономия.

В рамках реализации муниципальной программы было выполнено:

* оказано материальное стимулирование членам народной дружины города Когалыма;
* обеспечено техническое функционирование камер видеонаблюдения;
* приобретены комплектующие и запасные части для технического оборудования систем видеонаблюдения;
* в образовательных организациях проведены мероприятия направленные на пропаганду безопасности дорожного движения;
* с целью популяризации здорового образа жизни и борьбы с негативными явлениями в молодёжной среде, формированию мотивации здорового образа жизни на территории города Когалыма проведена серия волонтерских акций.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей:**

Муниципальной программой предусмотрено достижение 6 показателей. Достижение по 3 показателям составило 100% и более. По 1 показателю сложилось недостижение. По 2 показателям значительное перевыполнение плановых значений:

Показатель «Уровень преступности (число зарегистрированных преступлений на 100 тыс. населения)» составил 72,4% от установленного значения, общее количество зарегистрированных в 2022 году составило — 1 040 преступлений.

Показатель **«Доля обучающихся и молодёжи, вовлеченной в мероприятия, направленные на профилактику незаконного оборота и потребления наркотических средств и психотропных веществ, наркомании (от количества молодёжи города)»** исполнен на 133,5%. Превышение значения целевого показателя связано с увеличением вовлечения молодежи в мероприятия профилактической направленности, ежемесячно в профилактических мероприятиях принимают участия как новые люди, так и молодежь принимавшая участие в предыдущих мероприятиях.

Показатель **«Общая распространённость наркомании на территории города Когалыма (на 100 тыс. населения)».**

На перевыполнение целевого показателя к запланированному значению повлияла низкая распространяемость наркомании на территории города Когалыма, которая достигается посредством проведения мероприятий, направленных на противодействие наркомании. Меньшее значение отражает большую эффективность профилактических мероприятий.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Профилактика правонарушений и обеспечение отельных прав граждан в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств федерального бюджета, а также бюджета автономного округа).

Значение бальной интегральной оценки равно 7,6 баллам, что соответствует значению «удовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Муниципальная программа «Профилактика правонарушений и обеспечение отельных прав граждан в городе Когалыме» соответствует целям социально-экономического развития города Когалыма, определенным документами стратегического планирования города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на улучшение уровня и качества жизни населения, на профилактику правонарушений в общественных местах, организуются мероприятия для учащихся и молодежи города Когалыма, направленные на здоровый образ жизни и профилактику наркомании.

Проанализировав реализацию программных мероприятий, а также учитывая достижение плановых показателей, ответственному исполнителю рекомендуется своевременно производить корректировку (уточнение) значений целевых показателей с целью недопущения (исключения) значительного перевыполнения плановых значений, а также сохранить прежний уровень финансирования муниципальной программы в очередном финансовом году.

### **11. «Культурное пространство города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является управление культуры, спорта и молодёжной политики Администрации города Когалыма (с 01.01.2023 – управление культуры и спорта Администрации города Когалыма).

Муниципальная программа нацелена на укрепление единого культурного пространства города Когалыма, создание комфортных условий и равных возможностей для самореализации и раскрытия таланта, креатива каждого жителя города Когалыма, доступа населения к культурным ценностям, цифровым ресурсам, а также на развитие туризма в городе Когалыме.

**Информация о финансировании муниципальной программы:**

Всего в 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **345 863,3 тыс. рублей**, в том числе:

- 126,1 тыс. рублей - средства федерального бюджета;

- 1 354,5 тыс. рублей - средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 340 668,7 тыс. рублей - средства бюджета города Когалыма;

- 3 714,0 тыс. рублей – привлеченные средства.

По итогам 2022 года было исполнено **335 610,4 тыс. рублей** или **97,0%** к плану на год.

Муниципальной программой предусмотрено выполнение 9 основных мероприятий, 6 мероприятий реализовано на 95,0% и более, по 3 мероприятиям сложилась экономия.

В рамках подпрограммы 1 **«Модернизация и развитие учреждений и организаций культуры»** в 2022 году были успешно реализованы мероприятия по развитию библиотечного и музейного дела. Для комплектования фонда библиотек города Когалыма приобретено 2 423 печатных издания, для Муниципального бюджетного учреждения «Музейно – выставочный центр города Когалыма» (далее – МБУ «МВЦ») приобретен 81 предмет.

Кроме этого, в рамках подпрограммы осуществлялось содержание зданий Муниципального бюджетного учреждения «Центральная библиотечная система города Когалыма» (далее – МБУ «ЦБС) и МБУ «МВЦ».

В рамках подпрограммы 2 **«Поддержка творческих инициатив, способствующих самореализации населения»** были запланированы День оленевода и Дни национальных культур. В связи с введением ограничений на проведение культурно-массовых мероприятий, мероприятия были отменены.

На предусмотренные средства приобретены 3 национальных костюма, 17 единиц предметов этнографии, а также материалы для мастер-классов проведены работы по реставрации музейных предметов.

Организовано и проведено 1 945 культурно-массовых мероприятий, зрителями которых стали 279 661 человек, в том числе: в очном формате – 1 840 мероприятий, 275 875 зрителей; в режиме демонстрации видеопрограмм –106 мероприятий, 3 786 просмотров.

Состоялся конкурс на присуждение премии главы города Когалыма в сфере культуры и искусства. По итогам конкурса вручено 4 премии сотрудникам учреждений культуры.

В рамках подпрограммы 3 **«Организационные, экономические механизмы развития культуры, архивного дела и историко-культурного наследия»** реализованы следующие основные мероприятия: финансовое обеспечение деятельности архивного отдела, приобретение 160 модулей архивного хранения, обеспечение хозяйственной деятельности учреждений культуры города Когалыма.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей:**

В результате реализации программных мероприятий в 2022 году были запланированы к достижению 9 целевых показателей, достижение по всем составило 100% и выше.

Достижение целевых показателей реализации муниципальной программы представлено в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Культурное пространство города Когалыма» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе средств бюджета автономного округа). Значение бальной интегральной оценки составило 6,7 баллов. Эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Мероприятия муниципальной программы были направлены на создание равной доступности населения к знаниям, информации и культурным ценностям, реализации каждым человеком его творческого потенциала. В результате реализации мероприятий муниципальной программы «Культурное пространство в городе Когалыме» в 2022 году реализован комплекс мер по созданию условий для укрепления единого культурного пространства города Когалыма, создания комфортных условий и равных возможностей для самореализации и раскрытия таланта, креатива каждого жителя города Когалыма, доступа населения к культурным ценностям, цифровым ресурсам, а также на развитие туризма в городе Когалыме.

Ответственному исполнителю необходимо продолжить работу по передаче немуниципальным организациям (коммерческим и некоммерческим) муниципальных услуг в сфере культуры, тем самым увеличить долю средств бюджета, выделенных негосударственным организациям, в том числе СОНКО, на предоставление услуг в общем объеме средств бюджета, выделяемых на предоставление услуг в социальной сфере.

Кроме этого, ответственному исполнителю необходимо осуществлять тщательное планирование установленных значений целевых показателей с целью исключения значительного перевыполнения установленных значений целевых показателей.

.

### **12. «Развитие муниципальной службы в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является управление по общим вопросам Администрации города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на повышение эффективности муниципальной службы в городе Когалыме.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

На реализацию мероприятий в 2022 году было выделено **127 617,6 тыс. рублей**, в том числе:

- 5 239,9 тыс. рублей - средства федерального бюджета;

- 1 410,5 тыс. рублей - средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры;

- 120 967,2 тыс. рублей - средства бюджета города Когалыма.

Исполнение составило **115 416,6 тыс. рублей** или **90,4%** к плану на год.

Всего в рамках муниципальной программы в 2022 году предусмотрена реализация 5 мероприятий.

Неполное освоение денежных средств сложилось:

* по мероприятию **«Дополнительное профессиональное образование муниципальных служащих органов местного самоуправления города Когалыма по приоритетным и иным направлениям деятельности»** - запланированное на 2022 год обучение для 78 муниципальных служащих органов местного самоуправления муниципального образования города Когалыма организовано и проведено в полном объеме. Кассовый расход составил – 81,1%, экономия денежных средств сложилась в связи со снижением цены муниципальных контрактов на оказание услуг по организации курсов повышения квалификации муниципальных служащих по итогам электронного аукциона;
* по мероприятию **«Обеспечение деятельности органов местного самоуправления города Когалыма и предоставление гарантий муниципальным служащим»** экономия денежных средств сложилась в связи со снижением страховых премий по муниципальным контрактам на оказание услуг по обязательному страхованию жизни и здоровья муниципальных служащих по итогам проведенных электронных аукционов. Муниципальные служащие не в полном объеме воспользовались правом частичной компенсации на оплату стоимости проезда к месту отдыха и обратно и компенсацией стоимости оздоровительных и санаторно-курортных путёвок.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей:**

В 2022 году муниципальной программой предусмотрено достижение 5 целевых показателей. По всем показателям достижение составило 100%.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа «Развитие муниципальной службы и резерва управленческих кадров в городе Когалыме» относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств за счет федерального бюджета, бюджета Ханты – Мансийского автономного округа - Югры и иных внебюджетных источников финансирования).

По итогам реализации муниципальной программы в 2022 году значение бальной интегральной оценки равно 6,6 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная».

Подробная информация приведена в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Проанализировав механизмы реализации муниципальной программы, учитывая достижение всех запланированных показателей, муниципальная программа «Развитие муниципальной службы в городе Когалыме» признана в целом эффективной и рекомендована к реализации в 2023 году.

Также, в целях эффективного расходования бюджетных средств, ответственному исполнителю рекомендуется своевременно вносить изменения в муниципальную программу. Так, при условии достижения плановых значений целевых показателей и экономии бюджетных средств, в результате проведения электронных торгов, своевременно осуществлять перераспределение или закрытие бюджетных средств.

### **13. «Управление муниципальным имуществом города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является Комитет по управлению муниципальным имуществом Администрации города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на формирование эффективной системы управления муниципальным имуществом города Когалыма, позволяющей обеспечить оптимальный состав для исполнения полномочий Администрации города Когалыма, достоверный учёт, контроль использования и надлежащее состояние муниципального имущества города Когалыма.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **398 609,6 тыс. рублей**, в том числе:

- 345 303,6 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма;

- 53 306,0 тыс. рублей – привлеченные средства.

Кассовый расход по всем мероприятиям муниципальной программы составил **371 912,1 тыс. рублей** или **93,3%** к плану на год.

Для обеспечения достижения заявленной цели и решения поставленных задач в программе в 2022 году предусмотрена реализация основных мероприятий программы, которые направлены на повышение эффективности управления муниципальным имуществом города Когалыма:

* «Организация обеспечения формирования состава и структуры муниципального имущества города Когалыма»;
* «Организационно-техническое и финансовое обеспечение органов местного самоуправления города Когалыма»;
* «Реконструкция и ремонт, в том числе капитальный объектов муниципальной собственности города Когалыма»;
* «Предоставление субсидий садоводческим, огородническим некоммерческим товариществам на возмещение части затрат на осуществление мероприятий, направленных на благоустройство и развитие инженерной инфраструктуры в границах их территорий».

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

В результате реализации программных мероприятий в 2022 году были запланированы к достижению 6 целевых показателей. Достижение 4 из которых составило 97% и выше.

Исполнение показателя **«Улучшение технических характеристик, поддержание эксплуатационного ресурса объектов муниципальной собственности»** составило 90,0%, что связано с нарушением сроков выполнения работ подрядной организацией.

Недостижение показателя **«Количество садоводческих, огороднических некоммерческих товариществ, в которых проведены работы по инженерному обеспечению, технологическому присоединению к линиям электроснабжения, благоустройству земельных участков в границах их территорий»** обусловлено отсутствием заявок на предоставление субсидии, направленной на поддержку развития садоводства и огородничества в муниципальном образовании город Когалым.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств). По итогам реализации муниципальной программы «Управление муниципальным имуществом города Когалыма» в 2022 году значение бальной интегральной оценки составило 6,6 баллов, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Принимая во внимание, что мероприятия муниципальной программы «Управление муниципальным имуществом города Когалыма» направлены на поддержание эксплуатационных характеристик объектов муниципальной собственности, а также повышение эффективности управления муниципальным имуществом города Когалыма, муниципальная программа рекомендована к реализации в 2023 году.

### **14. «Содержание объектов городского хозяйства и инженерной инфраструктуры в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является Муниципальное казенное учреждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма».

Целью реализации муниципальной программы является комплексное решение проблем благоустройства и санитарного содержания территории города Когалыма, повышение уровня внешнего благоустройства и создание условий для решения вопросов местного значения.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

Всего в 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **227 485,0 тыс. рублей**, в том числе:

- 875,7 тыс. рублей - средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 226 609,3 тыс. рублей - средства бюджета города Когалыма.

По итогам 2022 года кассовый расход составил **223 171,5 тыс. рублей** или **98,1%** к плану на год.

Муниципальной программой предусмотрено выполнение 9 основных мероприятий, 7 мероприятий реализовано на 95,0% и более. По мероприятию «Организация ритуальных услуг и содержание мест захоронения» сложилась экономия, так как оплата ритуальных услуг и услуг по транспортировке умерших производится по факту на основании актов приемки оказанных услуг и счетов на оплату.

Неисполнение мероприятия «Выполнение работ по сносу здания средней общеобразовательной школы №7, корпус №2» обусловлено несоблюдением подрядчиком сроков завершения работ по муниципальному контракту.

За отчетный период в рамках муниципальной программы реализованы следующие мероприятия:

- выполнены работы по содержанию мест массового пребывания людей, а также дворовых территорий, а именно очистка и вывоз снега, очистка от снежного покрова малых архитектурных форм, подметание тротуаров и пешеходных дорожек, покос травы, содержание цветников;

- исполнены обязательства по энергосервисным контрактам по энергосбережению и повышению энергетической эффективности объектов наружного освещения;

- осуществлена организация ритуальных услуг и содержание мест захоронения;

- выполнены работы по ремонту игровых элементов по адресам: Мира, 14а, Солнечный, 13,15, Сибирская, 15, Нефтяников, 10, Набережная, 77а;

- выполнены работы (оказаны услуги) по содержанию мест (площадок) накопления ТКО, по откачке дождевых вод, по акарицидной, дезинсекционной (ларвицидной) обработке, барьерной дератизации, а также сбору и утилизации трупов животных на территории города Когалыма, на поставку флагов, по оценке технического состояния несущих и ограждающих конструкций многоквартирных домов, на обеспечение бесперебойной работы сухого фонтана, расположенного на площади по ул. Мира, по приобретению хозяйственных товаров, по проведению подводного обследования участка русла реки Ингу-Ягун;

- выполнены работы по обустройству пешеходных дорожек общей площадью 2 124 кв.м;

- благоустроены внутридворовые территории с восстановлением систем ливневой канализации по ул. Сибирская, д.3, ул. Олимпийская, д.13, 15, ул. Прибалтийская, д.5, ул. Мира, д.32, район Когалымской городской больницы;

- установлены ограждения в районе пешеходных переходов общей протяженностью 791 м.;

*-* выполнены работы по ремонту архитектурной подсветки здания Когалымского политехнического колледжа.

**Достижение целевых показателей**

В 2022 году реализация муниципальной программы предполагает достижение 13 целевых показателей. По 12 показателям достижение составило 100% и выше.

Недостижение показателя по сносу здания средней образовательной школы№7 корпус 2 обусловлено несоблюдением подрядчиком сроков завершения работ по муниципальному контракту.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Содержание объектов городского хозяйства и инженерной инфраструктуры в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств).

Значение бальной интегральной оценки равно 6,5 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная». Управление экономики рекомендует сохранить уровень финансирования муниципальной программы в очередном финансовом году при условии её корректировки по обозначенным замечаниям.

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Муниципальная программа «Содержание объектов городского хозяйства и инженерной инфраструктуры в городе Когалыме» в целом соответствует одному из приоритетов социально – экономического развития города Когалыма, определенной Стратегией и была направлена на организацию благоустройства территории города Когалыма, включая озеленение территории и содержание малых архитектурных форм, улучшение условий для активного отдыха и полноценного физического развития детей.

Проанализировав результаты реализации мероприятий муниципальной программы стоит отметить, что большая часть мероприятий выполнена в полном объеме. В основном неполное освоение денежных средств связано с экономией финансовых средств по заключенным муниципальным контрактам. Ответственному исполнителю следует усилить контроль за использованием бюджетных средств, предусмотренных на выполнение работ, услуг подрядными организациями, следить за сроками выполнения работ, при необходимости своевременно принимать меры.

### **15. «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является управление инвестиционной деятельности и развития предпринимательства Администрации города Когалыма.

Реализация мероприятий направлена на насыщение внутреннего рынка жизненно необходимыми, качественными и доступными для населения продуктами питания, создание эффективного, конкурентоспособного сельскохозяйственного производства. Также муниципальная программа нацелена на формирование благоприятного общественного мнения и повышения престижа сельскохозяйственной деятельности, создание условий для расширения рынка сельскохозяйственной продукции, обеспечение стабильной благополучной эпизоотической обстановки в городе Когалыме и защите населения от болезней общих для человека и животных, создание благоприятных условий для развития заготовки и переработки дикоросов, создание условий для увеличения количества субъектов малого предпринимательства, занимающихся сельскохозяйственным производством, развитие социально значимых отраслей животноводства, увеличение объемов производства и переработки основных видов продукции растениеводства.

Сельское хозяйство – это важнейшая отрасль экономики, обеспечивающая население продовольствием. Несмотря на суровые климатические условия на территории города Когалыма в 2022 году осуществляли 13 крестьянских (фермерских) хозяйств. Основное направление деятельности данных хозяйств – животноводство, связанное с разведением крупного, мелкого рогатого скота и птицы.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **33 146,0 тыс. рублей**, в том числе:

- 16 927,6 тыс. рублей – средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры;

- 16 218,5 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

Кассовый расход по всем мероприятиям муниципальной программы составил **6 338,4 тыс. рублей** или **19,1%** к плану на год. Такой процент исполнения сложился за счет не выполнения мероприятия «Создание приюта для животных на территории города Когалыма» данной муниципальной программы.

В рамках муниципальной программы оказывается финансовая поддержка сельскохозяйственным товаропроизводителям, так в 2022 году:

1. Для реализации мероприятия «Поддержка животноводства, переработки и реализации продукции животноводства» из бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры доведены бюджетные ассигнования в размере 1 141,4 тыс. рублей. Предоставление субсидии носит заявительный характер и рассчитывается в соответствии с предоставленными заявителями отчетными документами. В 2022 году финансовая поддержка по данному мероприятию предоставлена одному крестьянскому (фермерскому) хозяйству в полном объёме.
2. Для реализации мероприятия «Поддержка развития сельскохозяйственного производства в виде предоставления субсидий в целях возмещения затрат, связанных с реализацией сельскохозяйственной продукции (в том числе в части расходов по аренде торговых мест)» в бюджете города Когалыма предусмотрены бюджетные ассигнования в размере 1 080 тыс. рублей. Предоставление субсидии предусмотрено не реже одного раза в квартал. Получателем субсидии по данному мероприятию стал один глава крестьянско-фермерского хозяйства – Шиманский В.М.

3. Объем финансирования на проведение противоэпизоотических мероприятий, направленных на предупреждение и ликвидацию болезней, общих для человека и животных в 2022 году составил 4 126,6 тыс. рублей:

- 791,3 тыс. рублей – средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры;

- 3 335,3 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

Обязательства по муниципальным контрактам и договорам на оказание услуг по обращению с животными без владельцев на территории города Когалыма заключенным в рамках реализации данного мероприятия в 2022 году выполнены в полном объеме, исполнение составило 99,8%. В рамках исполнения муниципальных контрактов, договоров на оказание услуг по обращению с животными без владельцев на территории города Когалыма в 2022 году отловлено 183 собаки, что ниже запланированного значения показателя на 37 голов.

1. Создание приюта для животных на территории города Когалыма.

Также, муниципальной программой предусмотрена реализация мероприятия «Создание приюта для животных на территории города Когалыма». В целях реализации мероприятия предусмотрено финансирование:

- 14 994,9 - средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры;

- 11 803,2 - средства бюджета города Когалыма.

Мероприятие считается не выполненным, что связано с длительностью процедуры проведения конкурса, обусловленной технологическими требованиями объекта по обеспечению необходимыми мощностями для поставки коммунальных ресурсов (технологическое присоединение) к сетям теплоснабжения, а также отсутствием заявок на право заключения контракта на выполнение работ по проектированию и обустройству приюта для животных на территории города Когалыма, в связи с чем, электронный аукцион признан не состоявшимся.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

Муниципальной программой в 2022 году предусмотрено достижение 8 целевых показателей, 4 из которых выполнены на 100% и более.

В результате деятельности сельхозтоваропроизводителей получателей финансовой поддержки в 2022 году достигнуты следующие значения показателей производства агропромышленного комплекса в городе Когалыме:

- производство мяса скота составило 34,2 тонны, что превысило плановое значение на 17,7 тонны;

- производство молока – 81,7 тонн, что превысило плановое значение на 33,7 тонны;

- в результате деятельности товаропроизводителя, осуществляющего сбор и переработку дикоросов в 2022 году переработано 3,8 тонн грибов, что выше запланированного значения показателя на 3 тонны;

- производство яиц составило 49,68 тыс. штук, что ниже запланированного значения показателя на год на 3% (незначительное снижение значения показателя обусловлено фактическим количеством произведенной продукции).

В 2022 году сельскохозяйственным товаропроизводителем не была приобретена 1 единица сельскохозяйственной техники и (или) оборудования, что обусловлено переносом закупа сельскохозяйственной техники на 2023 год.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме» относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств за счет средств бюджета Ханты – Мансийского автономного округа - Югры).

По итогам реализации муниципальной программы в 2022 году значение бальной интегральной оценки равно 5,4 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как "неудовлетворительная". Ответственному исполнителю рекомендовано усилить контроль за использованием бюджетных средств, предусмотренных на выполнение работ, услуг подрядными организациями, обеспечить исполнение муниципальных контрактов со сроком реализации в 2023 году.

Подробная информация приведена в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Муниципальная программа «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме» соответствует приоритетным направлениям, определенным Стратегией социально-экономического развития города Когалыма до 2030 года и направлены на обеспечение устойчивого развитие агропромышленного комплекса и повышение конкурентоспособности сельскохозяйственной продукции, произведенной в городе Когалыме.

В ходе анализа реализации муниципальной программы отмечается низкое освоение средств автономного округа (11,4%) и средств бюджета города Когалыма (27,2%). В связи с чем, ответственному исполнителю необходимо в полной мере обеспечить освоение денежных средств в очередном финансовом году. Своевременно вносить изменения в части финансирования мероприятий муниципальной программы с целью недопущения неосвоения бюджетных средств.

### **16. «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является отдел по делам гражданской обороны и чрезвычайных ситуаций Администрации города Когалыма.

Мероприятия муниципальной программы направлены на повышение защиты населения и территории города Когалыма от угроз природного и техногенного характера, повышение уровня пожарной безопасности в городе Когалыме.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию мероприятий муниципальной программы было предусмотрено **108 882,8 тыс. рублей,** в том числе за счет:

- 48 882,8 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

- 60 000,0 тыс. рублей – привлеченные средства.

По итогам 2022 года кассовый расход составил **46 445,1 тыс. рублей** или **42,7%** к плану на год.

Муниципальной программой была предусмотрена реализация 10 мероприятий, 5 из которых выполнены более чем на 95,0%. Причинами неполного освоения денежных средств по некоторым мероприятиям стали:

- экономия средств по итогам проведения электронных торгов и оплате по договорам согласно выставленным счетам-фактуры;

- экономия средств в связи с отсутствием заявок на оказание услуг по дизенфекции;

- неисполнение запланированного финансирования связано с нарушением сроков определения подрядной организации, готовой выполнить комплекс работ по проектированию и строительству объекта «Пожарное депо в городе Когалыме» в рамках выделенного объема финансирования (планируется к реализации в 2023 году);

- экономия по заработной плате и начислениям на оплату труда за фактически отработанное время;

- экономия средств по расходам на обеспечение деятельности Муниципального казённого учреждения «Единая дежурно-диспетчерская служба города Когалыма» образовалась, в результате оплаты по муниципальным контрактам за коммунальные услуги и связи, согласно выставленным счетам-фактурам; техническое обслуживание АТС, оплаты льготного проезда к месту отдыха и обратно; оплаты компенсации стоимости за санаторно-курортное лечение, по заработной оплате труда, образовавшиеся в результате наличия листов нетрудоспособности.

В рамках мероприятий муниципальной программы осуществлялось:

* оказание услуг по обеспечению безопасности людей, охране их жизни и здоровья на водных объектах города Когалыма;
* содержание и развитие территориальной автоматизированной системы централизованного оповещения населения города Когалыма;
* создание, содержание, восполнение резервов материальных ресурсов (запасов) города Когалыма для предупреждения, ликвидации чрезвычайных ситуаций;
* проведение мероприятий, направленных на противопожарную пропаганду среди населения города Когалыма: изготовление буклетов, листовок, календарей;
* развитие и укрепление технической оснащённости добровольной пожарной дружин;
* содержание муниципального казённого учреждения «Единая дежурно-диспетчерская служба города Когалыма»;
* обеспечение реализации отделом по делам гражданской обороны и чрезвычайных ситуаций Администрации города Когалыма полномочий в установленных сферах деятельности.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

Муниципальной программой предусмотрено достижение 5 целевых показателей. По всем показателям достижение составило 100% и выше. В среднем по всем показателям достижение составило 100,0%.

Анализ достижения целевых показателей приведен в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств федерального бюджета, а также бюджета автономного округа).

По итогам реализации муниципальной программы «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма» в 2022 году значение бальной интегральной оценки равно 5,2 баллам. Эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «неудовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Проанализировав механизмы реализации программных мероприятий, учитывая достижение целевых показателей предусмотренных муниципальной программой в отчетном периоде, а также принимая во внимание необходимость реализации муниципальной программы «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма», муниципальная программа рекомендована к реализации в 2023 году. При этом, учитывая неосвоение привлеченных средств, ответственному исполнителю необходимо усилить контроль за использованием бюджетных средств, предусмотренных на выполнение работ, следить за сроками выполнения работ, при необходимости своевременно принимать меры. Ответственному исполнителю необходимо обеспечить реализацию работ и услуг в рамках заключенных контрактов.

### **17. «Развитие жилищно – коммунального комплекса в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является Муниципальное казённое учреждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма».

Целью реализации муниципальной программы является повышение уровня качества проживания населения на территории города Когалыма, привлечение долгосрочных частных инвестиций, повышение надежности и качества предоставления жилищно-коммунальных услуг населению города Когалыма, что направлено на улучшение уровня и качества жизни населения, что соответствует приоритетным направлениям социально-экономического развития города Когалыма.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

Всего в 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **745 784,9 тыс. рублей**, в том числе:

- 121 471,7 тыс. рублей - средств бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 86 430,1 тыс. рублей - средств бюджета города Когалыма;

- 537 883,1 тыс. рублей – привлеченные средства.

По итогам 2022 года кассовый расход составил **355 873,8 тыс. рублей** или **47,7%** к плану на год.

Всего муниципальной программой в 2022 году было предусмотрено финансирование 3 программных мероприятий.

Плановые ассигнования в размере 460,9 тыс. рублей предусмотренные на реализацию подмероприятия «Предоставление субсидии на оказание дополнительной помощи при возникновении неотложной необходимости в проведении капитального ремонта общего имущества в многоквартирном доме» были не востребованы, так как в 2022 году не возникло неотложной необходимости в проведении капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах.

Мероприятие 2.1. «Предоставление субсидий на реализацию полномочий в сфере жилищно-коммунального комплекса», предусматриваетпредоставление субсидии концессионеру на реконструкцию котельной №1 (Арочник) в городе Когалыме. Мероприятие направлено на реализацию проектов модернизации систем коммунальной инфраструктуры на территории города Когалыма, с участием средств государственной корпорации – Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства.

Отклонение факта от плана в сумме 36 799,8 тыс. рублей сложилось в связи с заключением доп.соглашения к Договору №60/МКИ от 12.01.2021 по объекту реконструкции котельной №1 (Арочник) в городе Когалыме (перенос срока завершения проекта на 2023 год).

По подмероприятию 3.1.3 «Строительство, реконструкция инженерной инфраструктуры на территории города Когалыма (в том числе ПИР)» исполнение составило 30,60%. Неисполнение связано с нарушением сроков выполнения работ проектной организацией, а также увеличением сроков заключения контрактов, планируется к реализации в 2023 году.

По подмероприятию 3.1.4. «Строительство объекта «Блочная котельная по улице Комсомольской» исполнение составило 90,51%. Мероприятие направлено на строительство 2 этапа объекта «Блочная котельная по улице Комсомольской», предусматривающее увеличение его мощности до 14 МВт. Не освоены денежные средства в связи с заключением дополнительного Соглашения к концессионному соглашению по строительству 2-го этапа объекта «Блочная котельная по улице Комсомольской» между Комитетом по управлению муниципальным имуществом Администрации города Когалыма и ООО «КонцессКом» от 20.06.2022 со сроком реализации данного этапа до 24.01.2024.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

В результате реализации программных мероприятий в 2022 году запланированы к достижению 3 показателя, 2 из которых выполнены на 100%. Достижение 1 (составного) целевого показателя достигнуто на 47,2% по причине нарушения сроков выполнения работ проектной организацией, сроки работ, запланированных к выполнению в 2022 году продлены на 2023-2024 годы.

Достижение основных целевых показателей реализации муниципальной программы представлено в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Развитие жилищно – коммунального комплекса в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе В (наличие в муниципальной программе привлеченных средств за счет средств бюджета Ханты – Мансийского автономного округа - Югры).

По итогам реализации муниципальной программы в 2022 году значение бальной интегральной оценки равно 4,8 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «неудовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Принимая во внимание необходимость реализации муниципальной программы «Развитие жилищно – коммунального комплекса в городе Когалыме», муниципальная программа рекомендована к реализации в 2023 году, при этом ответственному исполнителю необходимо усилить контроль за использованием бюджетных средств, предусмотренных на выполнение работ, услуг подрядными организациями, следить за сроками выполнения работ, при необходимости своевременно принимать меры. Ответственному исполнителю необходимо обеспечить реализацию работ и услуг в рамках заключенных контрактов, срок исполнения которых, установлен в 2023 году.

### **18. «Управление муниципальными финансами в городе Когалыме»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является Комитет финансов Администрации города Когалыма.

Целью реализации мероприятий муниципальной программы является обеспечение долгосрочной сбалансированности и устойчивости бюджетной системы и повышение качества управления муниципальными финансами города Когалыма.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию мероприятий муниципальной программы было предусмотрено **44 824,8** тыс. рублей за счёт средств бюджета города Когалыма, в том числе:

- **44 780,8** тыс. рублей - обеспечение деятельности Комитета финансов Администрации города Когалыма, включает в себя расходы на выплату заработной платы, оплаты начислений на оплату труда, выполнение гарантий муниципальным служащим. В 2022 году исполнение составило **44 780,8** тыс. рублей 97,6%;

- **44,0** тыс. рублей - обеспечение технической, программной и консультационной поддержкой бюджетного процесса в городе Когалыме, включает в себя расходы на приобретение программного обеспечения и неисключительных (лицензионных) прав на программное обеспечение и базы данных (модуль «Колибри. УФК»). В 2022 году исполнение составило **42,0** тыс. рублей или 95,5%.

Освоение составило **43 753,2 тыс. рублей** или 97,6% к плану на год.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

Всего в 2022 году муниципальной программой было предусмотрено достижение 2 целевых показателей:

* **«Исполнение плана по налоговым и неналоговым доходам, утвержденного решением о бюджете города Когалыма».** Достижение составило – 106,8%;

**«Исполнение расходных обязательств муниципального образования за отчетный финансовый год утвержденных решением о бюджете города Когалыма».** Достижение составило – 90,2%. Одной из основных причин, повлиявших на не достижение запланированного показателя, стало не полное освоение средств, поступивших в бюджет города Когалыма по Соглашениям о сотрудничестве между Правительством Ханты – Мансийского автономного округа – Югры и Публичным акционерным обществом «ЛУКОЙЛ» и, в частности, на реализацию проектов в жилищно-коммунальной сфере, в том числе в связи с не полным освоением средств по некоторым муниципальным программам, а именно:

- «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме»;

- «Безопасность жизнедеятельности населения города Когалыма»;

- «Развитие жилищно – коммунального комплекса в городе Когалыме».

Более подробная информация о достижении основных целевых показателей реализации муниципальной программы представлена в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Управление муниципальными финансами в городе Когалыме» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе С (наличие в муниципальной программе только средств бюджета города Когалыма. Отсутствие мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы). По итогам реализации муниципальной программы «Управление муниципальными финансами города Когалыма» значение балльной интегральной оценки равно 9,2 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «умеренно эффективная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Реализация мероприятий Программы в 2022 году позволила обеспечить деятельность Комитета финансов Администрации города Когалыма и соответственно решение соответствующей задачи - проведение бюджетной и налоговой политики в пределах установленных полномочий, направленной на обеспечение сбалансированности, устойчивости бюджета города Когалыма, создание условий для качественной организации бюджетного процесса в отчетном финансовом году. Дальнейшая реализация перечисленных мероприятий и Программы в целом позволит сохранить и улучшить достигнутые показатели по обеспечению долгосрочной сбалансированности и устойчивости бюджетной системы, повышению качества управления муниципальными финансами города Когалыма.

### **19. «Развитие транспортной системы города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является Муниципальное казённое учреждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма».

Цели муниципальной программы направлены на развитие современной транспортной инфраструктуры, обеспечивающей повышение доступности и безопасности услуг транспортного комплекса для населения города Когалыма, что соответствует приоритетам социально-экономического развития города Когалыма.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

Всего в 2022 году на реализацию программных мероприятий было предусмотрено **336 923,6 тыс. рублей** - средства бюджета города Когалыма;

По итогам 2022 года кассовый расход составил **327 431,6** **тыс. рублей** или **97,2%** к плану на год.

В 2022 году муниципальной программой была предусмотрена реализация 6 мероприятий.

Неполное освоение денежных средств сложилось по двум мероприятиям муниципальной программы:

- по мероприятию 2.1. «Строительство, реконструкция, капитальный ремонт и ремонт автомобильных дорог общего пользования местного значения» исполнение составило 91,6%, что обусловлено нарушением сроков выполнения работ проектной организацией;

- по мероприятию 4.1. «Развитие современной транспортной системы, обеспечивающей повышение доступности и безопасности услуг на объектах транспортной инфраструктуры», в рамках мероприятия предусмотрено предоставление субсидии в целях финансового обеспечения затрат организациям воздушного транспорта. Предоставление субсидии носит заявительный характер. На основании поступившей заявки ООО «МАК» предоставлена субсидия в размере 10 845,89 тыс. рублей, что составило 86,7% от запланированной суммы.

В результате реализации программных мероприятий в 2022 году было выполнено следующее:

* организована перевозка пассажиров автомобильным транспортом общего пользования на 8 городских маршрутах;
* выполнены работы по ремонту автомобильных дорог города Когалыма общей площадью 21,626 тыс. кв. м. протяженностью 3,03 км;
* выполнены работы по строительству сетей наружного освещения автомобильных дорог города Когалыма протяженностью 3 808 м;
* выполнены работы по содержанию улично-дорожной сети города общей протяженностью 96,324 км;
* проведены работы по оперативному, техническому обслуживанию и текущему ремонту электрооборудования сетей наружного освещения и светофорных объектов города Когалыма;
* оказаны услуги подвижной связи по обслуживанию сим-карт на остановочных павильонах, по информационно-программному сопровождению электронных указателей расписания движения общественного транспорта, по техническому обслуживанию и ремонту информационных табло на территории города Когалыма;
* выполнены работы по переносу кабелей систем автоматической фотовидеофиксации нарушений правил дорожного движения города Когалыма в подземную канализацию;
* реализованы мероприятия по обеспечению технического и эксплуатационного обслуживания программно-технического измерительного комплекса «Одиссей» в количестве 18 комплексов.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей:**

В 2022 году муниципальной программой предусмотрено 12 целевых показателей, достижение по 11 показателям составило 100%. Показатель «Прирост протяженности автомобильных дорог общего пользования местного значения, соответствующих нормативным требованиям к транспортно-эксплуатационным показателям, в результате реконструкции автомобильных дорог» исполнен на 50%, что связано с нарушением подрядной организацией сроков выполнения проектно-изыскательских работ. Мероприятие планируется к реализации в 2023 году.

Достижение основных целевых показателей реализации муниципальной программы представлено в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Развитие транспортной системы города Когалыма» была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе С (наличие в муниципальной программе только средств бюджета города Когалыма. Отсутствие мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы).

По итогам реализации муниципальной программы в 2022 году значение бальной интегральной оценки равно 7,2 баллам, эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Муниципальная программа «Развитие транспортной системы города Когалыма» соответствует приоритетным направлениям Стратегии социально – экономического развития города Когалыма и направлена на развитие современной транспортной инфраструктуры, обеспечивающей повышение доступности и безопасности услуг транспортного комплекса для населения города Когалыма. Проанализировав реализацию программных мероприятий, а также учитывая достижение плановых показателей, рекомендовано сохранить прежний уровень финансирования муниципальной программы в очередном финансовом году.

В целях полного освоения бюджетных средств ответственному исполнителю рекомендовано усилить контроль за использованием средств соисполнителями муниципальной программы, следить за сроками выполнения работ подрядными организациями, при необходимости своевременно принимать меры.

### **20. «Развитие институтов гражданского общества города Когалыма»**

Ответственным исполнителем за реализацию муниципальной программы является отдел по связям с общественностью и социальным вопросам Администрации города Когалыма.

Цель муниципальной программы - создание условий для развития институтов гражданского общества и реализации гражданских инициатив, формирование активной жизненной позиции у жителей города Когалыма, а также формирование культуры открытости в системе муниципального управления.

**Информация о финансировании муниципальной программы**

В 2022 году на реализацию программных мероприятий за счёт средств бюджета города Когалыма было предусмотрено **32 688,9 тыс. рублей**, кассовый расход составил **29 066,9** **тыс. рублей** или **88,9%** к плану на год.

В 2022 году муниципальной программой предусмотрено выполнение 4 программных мероприятий, освоение денежных средств менее чем на 95,0% сложилось по 3 мероприятиям.

В рамках реализации мероприятий **Подпрограммы 1** **«Поддержка социально – ориентированных некоммерческих организаций города Когалыма»** в 2022 году было выполнено:

* организован конкурс социально значимых проектов, по итогам которого были определены 5 победителей: Автономная некоммерческая организация «Ресурсный центр поддержки НКО города Когалыма» (далее - АНО «РЦ НКО Когалыма»), проект «Интеллектуальная игра ко Дню НКО»; Автономная некоммерческая организация развития культуры, спорта и просвещения «Когалымский клуб интеллектуальных видов спорта «Дебют 82», проект «Время шахмат»; Местная общественная национально-культурная организация азербайджанского народа «Достлуг» (в переводе на русский язык означает «Дружба») г.Когалыма, проект «Праздник весны и весеннего равноденствия «Новруз - Байрам»; Автономная некоммерческая организация развития культуры, спорта и просвещения «Семейный клуб имени преподобного Сергия Радонежского города Когалыма», проект «Дари добро детям»; Местная общественная организация Совет ветеранов войны и труда, инвалидов и пенсионеров города Когалыма, проект «Во имя мира на Земле».
* в целях финансового обеспечения затрат на выполнение функций ресурсного центра поддержки НКО из бюджета города Когалыма направлена субсидия АНО «РЦ НКО Когалыма»), (функционирует с 2021 года) в сумме 3 508,0 тыс. рублей.

АНО «РЦ НКО Когалыма» взаимодействует с некоммерческими организациями города Когалыма, осуществляет предоставление информационно-организационной, консультационной, методической, имущественной поддержки.

В целях оказания образовательной поддержки было проведено 7 обучающих семинаров для общественных объединений в рамках проекта «Школа актива НКО», также было проведено 2 «круглых стола», 5 образовательных курсов, 2 онлайн семинара, 19 онлайн вебинаров.

Имущественной поддержкой в 2022 году было охвачено 127 человек. Поддержка предоставляется некоммерческим организациям на безвозмездной основе.

Всего за 2022 год на базе АНО «РЦ НКО Когалыма» проведено 853 консультации (по финансовым, организационным, кадровым вопросам, по вопросам предоставляемой государственной (муниципальной) поддержке, оказания социальных и общественно-полезных услуг силами НКО). Методической поддержкой воспользовались 274 человека.

В рамках информационного сопровождения за 2022 год в городских СМИ размещено 314 информационных материалов о деятельности некоммерческих организаций города Когалыма;

* обеспечено участие в онлайн формате общественных организаций города Когалыма в ежегодных мероприятиях федерального, окружного, регионального уровней, направленных на развитие добровольческого движения, работников учреждений и лидеров общественных организаций (Международный гуманитарный форум «Гражданские инициативы регионов 60-й параллели» и др.).

В рамках реализации **Подпрограммы 2 «Поддержка граждан, внесших значительный вклад в развитие гражданского общества»** проведен городской конкурс на присуждение премии «Общественное признание».

Реализация взаимодействия с городскими средствами массовой информации предусмотрена в рамках **Подпрограммы 3 «Информационная открытость деятельности Администрации города Когалыма».** В эфире телерадиокомпании «Инфосервис» транслировались новостные сюжеты о деятельности Администрации города, в том числе с участием главы города Когалыма, с комментариями актуальных для населения города вопросов общей продолжительностью 123,57 минут.

В городской газете «Когалымский вестник» публикуются информационные, новостные, справочные и аналитические материалы, касающиеся деятельности Администрации города Когалыма и деятельности главы города Когалыма. За 2022 год редакцией газеты «Когалымский вестник» осуществлен 101 выпуск. Кроме того, в рамках Подпрограммы предусмотрено финансовое обеспечение муниципального казенного учреждения «Редакция газеты «Когалымский вестник».

В соответствии с **Подпрограммой 4 «Создание условий для выполнения отдельными структурными подразделениями Администрации города Когалыма своих полномочий»** осуществлялось обеспечение деятельности отдела по связям с общественностью и социальным вопросам и сектора пресс-службы Администрации города Когалыма.

Подробная информация об объемах финансирования мероприятий муниципальной программы приведена в приложении 1 к годовому докладу.

**Достижение целевых показателей**

В 2022 году муниципальной программой предусмотрено достижение 6 целевых показателей, 5 из которых выполнены на 100%. Недостижение показателя по обеспечению публикации информационных выпусков в газете «Когалымский вестник» обусловлено тем, что не было осуществлено 3 выпуска газеты (не сформированы в виду отсутствия материалов - НПА) при этом, имеющиеся НПА были размещены в информационном выпуске газеты в полном объеме.

В среднем по всем показателям достижение запланированных значений составило 99,8%.

Достижение основных целевых показателей реализации муниципальной программы представлено в приложении 2 к годовому докладу.

**Оценка эффективности муниципальной программы** «Развитие институтов гражданского общества города Когалыма» в 2022 году была проведена в соответствии с Методикой. Согласно ранжированию муниципальных программ по группам, исходя из параметров реализации, муниципальная программа относится к группе С (наличие в муниципальной программе только средств бюджета города Когалыма. Отсутствие мероприятий, реализуемых на принципах проектного управления, в том числе региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, показателей и результатов федеральных проектов, реализуемых в составе муниципальной программы). Значение бальной интегральной оценки составило 6,0 баллов. Эффективность реализации муниципальной программы оценивается как «удовлетворительная».

Критерии оценки эффективности муниципальной программы приведены в приложении 3 к годовому докладу.

**Предложения по дальнейшей реализации муниципальной программы**

Мероприятия муниципальной программы в 2022 году были направлены на оказание поддержки социально - ориентированным некоммерческим организациям, с целью привлечения жителей города Когалыма с активной гражданской позицией к участию в «жизни» нашего города.

Проанализировав эффективность реализации муниципальной программы, ответственному исполнителю рекомендуется усилить контроль над использованием бюджетных средств, доведенных до подведомственных учреждений и в полной мере обеспечить освоение денежных средств в очередном финансовом году.

На постоянной основе проводить мониторинг всех общественных организаций, осуществляющих свою деятельность на территории города Когалыма, с целью выявления тех, которые не ведут деятельность, и принимать меры по стимулированию их деятельности и оказанию поддержки. Продолжить проводить работу с НКО по привлечению их к участию в конкурсах на получение гранта муниципального, регионального и федерального уровней.